
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Путин потребовал 
активизировать 
действия  
по ликвидации 
разлива мазута  
в Чёрном море  02

Москва готова 
обсуждать гарантии 
безопасности  
для Киева  02

Машины украинского 
бронекулака 
расстреливали  
как мишени в тире  03

Россия и Вьетнам 
комплексно 
укрепляют 
сотрудничество  05

Поддержка 
Бухарестом Молдавии 
ударит по румынским 
потребителям   04

Рекламу 
безалкогольного 
пива предложили 
запретить  07

Сколько стоят туры 
на зарубежные 
концерты  07

Россияне пора-
порадуются 
за Максима 
Дунаевского  08

В Москве простились 
с Евгенией 
Добровольской  08

Почему Абаскаль  
не хочет говорить  
про Мостового 08

Сотворение мира
ХАМАС и Израиль согласовали  
сделку по Газе

«Отношения между Ираном 
и Россией развиваются  
по восходящей траектории»
В преддверии визита в РФ Масуда Пезешкиана 
«Известия» публикуют статью посла исламской 
республики в Москве Казема Джалали

 

04 02 05

06

Не больше — меньше
Экономика США замедлится до 1,5%  
из-за политики Трампа

В полном 
разоблачении
ИИ найдёт опасный  
контент в Telegram  
быстрее аналитиков

№5
(31683)

15 января 2025
Среда

f

g

g

Во что выльется
Подъём танкеров в Чёрном море может занять до года —  
на проведение работ потребуется до 1 млрд рублей

Сергей Настевич, Эльза Исламова, 
Андрей Коршунов

Полное восстановление акватории 
Керченского пролива после ава-

рии двух танкеров с мазутом потре-
бует 10–15 лет, полагают эксперты. 
По их оценкам, подъём пострадавших 
судов может обойтись в 0,5–1 млрд 
рублей и растянуться на срок от не-
скольких месяцев до года. План этих 
мероприятий находится на этапе про-
работки, а чёткие временные рамки 
пока не определены, рассказали «Из-
вестиям» в Федеральном агентстве 
морского и речного транспорта. Гла-
ва МЧС России Александр Куренков 
14 января сообщил о старте второго 
этапа работ по ликвидации загрязне-
ния прибрежных территорий. О том, 
как и кто будет поднимать танкеры 
с морского дна, — в материале «Изве-
стий».

Операция по подъёму танкеров, 
потерпевших крушение в Керченском 
проливе, может занять более двух 
месяцев, а вот акватория полностью 
восстановится лишь спустя 10–15 лет, 
предположили в разговоре с «Изве-
стиями» специалисты группы строи-
тельных компаний «Реформа». В сво-
ей оценке эксперты ориентировались 
на темпы восстановления экосистем 
после аналогичной аварии в Чёрном 
море в 2007 году: тогда потерпели кру-
шение сразу 13 судов, а со дна подни-
мали танкер «Волгонефть-139».

Планы мероприятий по подъёму 
танкеров находятся в проработке, 
и сроки их выполнения окончатель-
но не определены, так как во многом 
они зависят от гидрометеоусловий, 
сообщили «Известиям» в Федераль-
ном агентстве морского и речного 
транспорта (Росморреч-
флот).

Уголовные сети
С использованием IT-технологий  
совершается 40% преступлений

Ксения Набаткина, Алёна Нефёдова, 
Наталья Ильина

П одавляющее большинство престу-
плений, совершённых с исполь-

зованием IT-технологий, приходится 
на кражи или мошенничество, следу-
ет из имеющихся у «Известий» данных 
МВД. Удельный вес таких правонару-
шений достиг 40%. Почти половина 
из них — тяжкие и особо тяжкие. Для 
раскрытия подобных дел правоохра-
нителям не хватает законодательных 
норм, в частности обязывающих бан-
ки оперативно предоставлять сведе-
ния, отметили в МВД. Большинство 
таких преступлений остаются без-
наказанными, потому что поймать 
мошенников крайне сложно — они 
используют множество сим-карт 
и криптокошельки, констатировали 
эксперты.

С использованием IT-технологий 
совершается почти 40% преступле-
ний в России — за 11 месяцев 2024 года 
их удельный вес вырос на 5%, следует 
из данных МВД, которые ведомство 
направило в Совет Федерации (есть 
у «Известий»).

Всего в январе–ноябре прошло-
го года с использованием инфор-
ма ц ион но-ком м у н и к а ц ион н ы х 
технологий совершили 702,9 тыс. пре-
ступлений, следует из данных мини-
стерства.

«Почти половина таких преступле-
ний (48,1%) относится к категориям 

тяжких и особо тяжких, четыре пре-
ступления из пяти совершаются с ис-
пользованием сети интернет, почти 
половина — с помощью средств мо-
бильной связи», — подчеркнули в МВД. 
Почти две трети, или 63,7%, таких пре-
ступлений — кража или мошенниче-
ство. Ещё 12,1% совершается «с целью 
незаконного производства, сбыта или 
пересылки наркотических средств».

В МВД напомнили, что сформи-
ровали интегрированный банк дан-
ных коллективного пользования фе-
дерального уровня «Дистанционное 
мошенничество», где собрана инфор-
мация по уголовным делам о мошен-
ничестве, вымогательстве и кражах, 
совершённых дистанционно.

«По состоянию на ноябрь 2024 года 
в подсистеме “Дистанционное мо-
шенничество” содержится более 
2 млн 872 тыс. преступлений, в рам-
ках расследования которых поставле-
ны на учёт более 5 млн средств связи, 
около 2 млн банковских реквизитов, 
2,8 млн физических лиц, более 180 тыс. 
юридических лиц, 420,8 тыс. интер-
нет-ресурсов и 116,7 тыс. электрон-
ных кошельков», — отметили в МВД.

Сейчас соглашения о предоставле-
нии информации в электронном виде 
между кредитно-финансовыми орга-
низациями и МВД могут быть только 
добровольными и заключаться «после 
согласования всех положений между 
сторонами соглашения», 
посетовали в ведомстве.

Про смотр
Почти половина терминалов в РФ  
сможет принимать оплату лицом

Евгений Грачев

К концу 2025-го почти каждый вто-
рой терминал в России сможет при-

нимать оплату по биометрии, выясни-
ли «Известия». В этом году несколько 
крупных банков планирует обновить 
парк своих платёжных устройств до наи-
более современных моделей. Об этом 
сообщили в Сбере, на который прихо-
дится половина терминалов в стране, 
а также в Альфа-банке и ВТБ. При этом 
не все игроки готовы вкладываться в но-
вые технологии, ведь многие россияне 
их пока не понимают и опасаются за без-
опасность своих данных. Как власти мо-
гут поддержать трансформацию пла-
тёжной инфраструктуры и будут ли они 
это делать — в материале «Известий».

К 2026 году в РФ почти каждый вто-
рой терминал сможет принимать опла-
ту по биометрии, выяснили «Известия». 
В этом году Сбер планирует удвоить ко-
личество таких устройств и приблизить 
его к 2 млн, заявил «Известиям» стар-
ший вице-президент кредитной орга-
низации Дмитрий Малых.

— В ближайшее время представим 
рынку ещё более современные модели 
платёжных устройств, которые позво-
лят нам заменить до 80% нашего парка — 
это до 50% всех банковских терминалов 
в РФ, — уточнил он.

По наиболее свежим данным ЦБ 
на 1 октября 2024-го, в организациях 
торговли и услуг в России действова-
ло 4,2 млн электронных терминалов. Та-

ким образом, если один Сбер доведёт 
количество биометрических устройств 
до 2 млн, то каждый второй терминал 
в РФ сможет принимать деньги таким 
способом.

Альфа-банк в 2025-м также делает 
ставку на биометрические платежи, со-
общил глава департамента развития 
эквайринга и платёжных сервисов ор-
ганизации Алексей Киричек. В ближай-
шее время планируется заменить чет-
верть из 400 тыс. терминалов наиболее 
современными устройствами с возмож-
ностью оплаты лицом.

В конце прошлого года в ВТБ так-
же начали внедрять оплату по биоме-
трии — на базе решения от НСПК, сооб-
щили в пресс-службе банка. Кроме того, 
там планируют пилотирование новых 
устройств для обслуживания клиентов 
в сегменте отелей и ресторанов по био-
метрии.

— Практически всё новое терминаль-
ное оборудование ВТБ будет техниче-
ски поддерживать возможность оплаты 
по биометрии, — подчеркнули в пресс-
службе организации.

Помимо этого биометрические сер-
висы планируют развивать в ПСБ, По-
чта банке и Новикомбанке, сообщили 
«Известиям» в этих кредит-
ных организациях. 
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На подъём сидящего на мели танкера «Волгонефть-239» понадобится от 3 до 9 месяцев. Работы с лежащей на дне «Волгонефтью-212» займут значительно больше времени

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 15.01.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,9486   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,9177   ДИРХАМ ОАЭ 28,1656   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,5681   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,26   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1957   ДОЛЛАР США 103,438   ЕВРО 106,2493   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6566 

Смахнули не глядя
В аэропортах РФ повредили шесть самолётов  
из-за халатности буксировщиков

Владимир Гаврилов,  
Станислав Фёдоров

В аэропортах РФ повредили шесть са-
молётов из-за халатности наземных 

служб, узнали «Известия». Бригады ра-
ботают в неполном составе без хоро-
шей радиосвязи, нарушают техноло-
гии и не взаимодействуют с экипажами. 
Как итог происходит столкновение са-
молётов с наземным транспортом, пре-
пятствиями и между собой, что ска-
зывается на безопасности полётов. 
В условиях назревающего дефицита 
воздушных судов и деталей к ним на-
земные ЧП становятся критическими 

для гражданской авиации, считают экс-
перты. Росавиация уже поручила на-
вести порядок с буксировкой воздуш-
ных судов.

За 2024 год в России произошло 
шесть серьёзных случаев поврежде-
ния воздушных судов при их буксиров-
ке в аэропортах Шереметьево, Пулково, 
а также в Казани, Иркутске и Магадане. 
Росавиация называет причинами ЧП на-
рушения наземных служб: отсутствие 
радиосвязи между членами бригад, 
оставленный где попало спецтранспорт, 
неубранный перрон, невнимательность 
сотрудников, несоблюдение 
технологии работ и прочее. g

Эд
уа

рд
 К

ор
ни

ен
ко

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

«И
зв

ес
ти

я»



02 t.me/izvestia izvestia
Известия
Среда, 15 января 2025

Главный запрос
Москва готова обсуждать гарантии безопасности для Киева

Екатерина Хамова

Россия изучит позицию избранного 
президента США Дональда Трампа 

по Украине, когда он вступит в должность 
и сформулирует её. Об этом 14 января 
на своей большой пресс-конференции 
заявил глава МИД РФ Сергей Лавров. 
Он также отметил, что считает необхо-
димыми переговоры Трампа и Путина, 
обсуждение деталей которых должно 
состояться уже после 20 января. Особое 
внимание на пресс-конференции было 
уделено перспективам построения евра-
зийской системы безопасности. Кроме 
того, российский министр оценил пер-
спективы гарантий безопасности для 
Украины, возможность западных госу-
дарств стать посредниками между Мо-
сквой и Киевом и развитие отношений 
со странами Латинской Америки.

�� ОТНОШЕНИЯ РОССИИ И США

Разговор главы МИД РФ Сергея Лавро-
ва с журналистами длился почти три 
часа. Одной из центральных тем стало 
развитие отношений Москвы и Вашинг-
тона. Это неудивительно, с учётом того 
что при администрации Джо Байдена 
уровень взаимоотношений двух стран 
опустился до самого низкого уровня, 
а до церемонии инаугурации Дональда 
Трампа осталось менее недели.

Глава российского МИДа заявил: 
у Москвы нет конкретных ожиданий 
от политики избранного президента 
США — в России хотят дождаться, ког-
да новая команда сформулирует свои 
подходы по ключевым международным 
вопросам.

— Этого ждут и американцы, там 
очень большое количество проблем 
оставляет Байден. И, конечно, этого 
ждут те, кто заинтересован в конструк-
тивной роли США на международной 
арене по различным кризисным ситуа-
циям, — сказал Сергей Лавров.

По его словам, республиканцу до-
станется непростое наследство от пре-
дыдущей администрации, в том числе 
по проблеме миграции и восстановле-
ния Калифорнии после лесных пожаров, 
бушующих уже около недели. По пред-
варительным оценкам, экономический 
ущерб от пожаров, уничтоживших свы-
ше 12 тыс. построек, может составить 
до $150 млрд.

Накануне Джо Байден с гордостью 
заявил, что поставил под ружьё 50 стран 
для войны против России руками Укра-
ины. Сергей Лавров отметил, что здесь 
напрашиваются очевидные параллели.

— Наполеон захватил Европу и всех 
поставил под ружьё, чтобы пойти побе-
дить Россию, Российскую империю. Там 
же не только французы были. То же са-
мое с гитлеровской Германией, когда де-
сятки стран, оккупированных немцами, 
направили своих военнослужащих раз-
рушать и уничтожать Советский Союз, — 
добавил Лавров.

Относительно потенциальных пе-
реговоров Дональда Трампа с Влади-
миром Путиным глава российской ди-
пломатии заявил, что, по его мнению, 
двум лидерам надо встречаться, но об-
суждение деталей этих переговоров 
произойдёт после того, как американ-
ский президент «заедет в офис». В этот 
же день замглавы МИД РФ Сергей Ряб-
ков сообщил, что Россия открыта к диа-
логу с США, и не исключил телефонные 
контакты двух лидеров после 20 января.

�� УКРАИНСКИЙ КРИЗИС

Разумеется, важнейшими темами оста-
ются вопрос урегулирования украин-
ского конфликта и перспективы мир-
ных переговоров. По словам шефа 
российской дипломатии, Москва гото-
ва обсуждать гарантии безопасности 
для Украины.

— Конечно же, угрозы на наших запад-
ных границах должны быть ликвидиро-
ваны как одна из главных первопричин. 
Ликвидированы они могут быть, навер-
ное, только в контексте каких-то более 
широких договорённостей. Мы гото-
вы обсуждать гарантии безопасности 
той же стране, которая сейчас называ-
ется Украина, или части этой страны, 
которая пока ещё никак не самоопре-
делилась, в отличие от Крыма, Донбасса 
и Новороссии, — подчеркнул он.

При этом в словах западных поли-
тиков пока не звучат важные для Рос-
сии темы, в частности права русских, 

проживающих на украинских терри-
ториях. В этой связи Сергей Лавров рас-
крыл некоторые детали телефонного 
разговора немецкого канцлера Олафа 
Шольца с Владимиром Путиным, кото-
рый состоялся в середине ноября. По его 
словам, иностранный политик не сказал 
ничего, что бы не звучало в его обычных 
публичных речах: ни слова про перво-
причины конфликта на Украине, ни сло-
ва про русский язык, а также права рус-
ских.

В контексте урегулирования укра-
инского кризиса от иностранных жур-
налистов прозвучали вопросы, может 
ли Европа сыграть посредническую 
роль в разрешении конфликта. Сер-
гей Лавров сказал, что не совсем пони-
мает, какая роль могла бы быть в этой 
связи, например, у Италии. Что касается 
Франции и Германии, они со своей зада-
чей уже не справились. Париж и Берлин, 
ранее заявив, что станут гарантами со-
блюдения Минских соглашений, не ис-
полнили своих обещаний.

Стать площадкой для переговоров 
предложил Вьетнам, но пока говорить 
о том, могут ли стороны там встретить-
ся, преждевременно, отметил Сергей 
Лавров. В этой стране сейчас с офици-
альным визитом находится российский 
премьер Михаил Мишустин.

�� СТРОИТЕЛЬСТВО ЕВРАЗИИ

Отдельное внимание в ходе пресс-
конференции было уделено и концеп-
ции евразийского партнёрства, а так-
же новой архитектуре безопасности 
на континенте. Дискуссии об этом нача-
лись в середине прошлого года. Отвечая 
на вопрос журналиста с Кипра, Сергей 
Лавров сказал, что приглашает власти 
островного государства присоединить-
ся к сотрудничеству в рамках Евразии.

— В этом зале 14 июня помимо на-
шей позиции по украинскому урегу-
лированию, о которой я уже сказал 
и которая заключается прежде всего 
в необходимости закрыть навсегда во-
прос с НАТО и восстановить права рус-
ских, языковые, религиозные и другие, 
которые были истреблены законода-
тельно нацистским режимом Зелен-
ского, в этом же зале он (президент 
Владимир Путин. — «Известия») гово-
рил и о необходимости формировать 
евразийскую архитектуру. Именно ев-

разийскую, которая будет так же, как 
Африканский союз, как СЕЛАК, откры-
та для всех стран континента, — заме-
тил глава российского МИДа.

Министр обратил внимание, что 
на самом богатом ресурсами континен-
те, Евразии, нет общеконтинентальной 
структуры — такой, как в Южной Аме-
рике и Африке. Одновременно с этим 
структуры, которые находятся в Запад-
ной Европе — ЕС, Совет Европы, ОБСЕ, 
во многом работают под влиянием США.

Идея евразийства обсуждается уже 
около десяти лет. С тех пор удалось до-
стичь соответствующих соглашений 
между ШОС, ЕАЭС, АСЕАН. Кроме этого 
сейчас идёт работа с Советом сотрудни-
чества арабских государств Персидско-
го залива для проработки соответству-
ющих соглашений. При этом интерес 
к такому сотрудничеству уже прояви-
ли некоторые страны Европы, в частно-
сти Сербия и Венгрия.

В прошлом году Россия и Белоруссия 
подписали заявление о совместном ви-
дении Евразийской хартии многообра-
зия и многополярности в XXI веке. Гла-
ва МИД РФ констатировал открытость 
проекта для других участников. По его 
словам, «процесс открыт для всех без 
исключения стран, расположенных 
на нашем Евразийском континенте».

— В долгосрочной перспективе с учё-
том внутриполитических изменений 
страны Западной Европы могут встро-
иться в евразийскую архитектуру. 
Нельзя говорить, что Европа полностью 
потеряна для Евразии, таким образом, 
мы даём карты в руки нашим противни-
кам, — заявил «Известиям» программ-
ный директор клуба «Валдай» Тимофей 
Бордачёв.

В рамках построения новой архи-
тектуры евразийской безопасности РФ 
намерена укреплять сотрудничество 
с ближайшими партнёрами, такими как 
Иран. 17 января президент страны Ма-
суд Пезешкиан приедет в Россию, что-
бы подписать Договор о всеобъемлю-
щем стратегическом партнёрстве. При 
этом Москва подчёркивает: новое со-

глашение не направлено против кого-
либо и призвано обеспечить безопас-
ность обеих стран.

— Данный договор, как, кстати, и наш 
договор с КНДР, не направлен против 
какой бы то ни было страны. Носит 
конструктивный характер и нацелен 
на то, чтобы укреплять способности 
и России, и Ирана, и наших друзей 
в различных частях света к тому, чтобы 
лучше развивать экономику, решать 
социальные вопросы и обеспечивать 
надёжно обороноспособность, — ска-
зал министр.

�� ОТНОШЕНИЯ РФ И АРМЕНИИ

Не обошли на пресс-конференции 
вниманием и вопросы отношений РФ 
с её ближайшими партнёрами в Закав-
казье — Арменией и Азербайджаном. 
На прошлой неделе стало известно, 
что правительство Армении одобри-
ло проект закона о вступлении респу-
блики в Евросоюз. В ответ в России 
предупредили: Армения должна будет 
выбирать между участием в ЕАЭС и Ев-
росоюзе, поскольку членство в двух 
организациях экономически несовме-
стимо.

На своей пресс-конференции Сергей 
Лавров заявил, что решение Армении 
начать процесс вступления в ЕС её су-
веренное решение, но призвал взвесить 
все за и против.

Примечательно, что 14 января стало 
известно: Ереван намерен заключить 
с Вашингтоном документ о стратегиче-
ском партнёрстве. При этом в эксперт-
ном сообществе считают, что он не под-
разумевает предоставления Армении 
гарантий безопасности на том же уров-
не, который имеется между США и Из-
раилем или Украиной.

— В функциональном плане данный 
документ также не сравнится с суще-
ствующими договорами между Арме-
нией и Россией в области обеспечения 
безопасности. Тут для сравнения мож-
но вспомнить соглашение о создании 
объединённой системы ПВО, соглаше-
ние об объединённой группировке во-
йск вооружённых сил двух стран, дого-
воры «О развитии военно-технического 
сотрудничества» и «О статусе погранич-
ных войск РФ, находящихся на терри-
тории Республики Армения», — сказал 
«Известиям» аналитик Центра среди-
земноморских исследований НИУ ВШЭ 
Тигран Мелоян.

Стоит отметить, что Армения по-
прежнему остаётся членом ОДКБ (хотя 
заморозила своё участие в организа-
ции) и заинтересована в сотрудниче-
стве в рамках ЕАЭС.

�� ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ РФ 
СО СТРАНАМИ ЛАТИНСКОЙ 
АМЕРИКИ

В том, что касается развития отноше-
ний со странами Латинской Америки, 
2025-й будет очень плодотворным го-
дом, оценил внешнеполитические пла-
ны РФ Сергей Лавров.

Как констатировал глава россий-
ской дипломатии, в Латинской Амери-
ке Россия видит один из мощных полю-
сов многополярного мира. Со странами 
региона у РФ есть прочные отношения, 
в частности с Венесуэлой и Никарагуа. 
Кстати, на инаугурации Николаса Ма-
дуро в Каракасе присутствовал пред-
седатель Госдумы Вячеслав Володин, 
ему также удалось провести перегово-
ры с венесуэльским лидером.

Россия внимательно наблюда-
ет за развитием ситуации в Боливии 
на фоне предстоящих президентских 
выборов. Как и в случае Венесуэлы, 
в этой стране заметны попытки США 
вмешаться в электоральный процесс. 
Сергей Лавров особо отметил Брази-
лию, с которой кроме экономическо-
го и военно-технического сотрудниче-
ства Москва взаимодействует по линии 
БРИКС. Председательство в нём в этом 
году как раз перешло южноамерикан-
скому государству. Министр вновь за-
явил о необходимости реформы СБ 
ООН, отметив, что Бразилия, как и Ин-
дия, давно заслужила постоянное член-
ство в Совбезе.

Несмотря на проамериканскую по-
зицию властей Аргентины, министр 
подчеркнул: посольство в Буэнос-Ай-
ресе активно работает, анализируя воз-
можности сотрудничества с командой 
Хавьера Милея.

— Российская политика в отношении 
стран Латинской Америки не предпо-
лагала разрыва связей с Аргентиной 
с приходом Хавьера Милея, это Милей 
говорил о сокращении связей с Росси-
ей. Милей свою позицию в отношении 
России и Китая несколько изменил ещё 
в первые дни своего правления: он ска-
зал, что государство развитием этих 
связей заниматься не будет, но бизнес 
может это делать, — констатирует про-
фессор факультета международных от-
ношений СПбГУ Виктор Хейфец.

По мнению эксперта, ожидать улуч-
шения на уровне политических отноше-
ний с администрацией Милея не стоит, 
но в экономическом плане сотрудниче-
ство между странами возможно, если 
Москве найдётся что предложить Бу-
энос-Айресу, который всё ещё борет-
ся с кризисом.

Чистый подход
Путин потребовал активных действий по 
ликвидации разлива мазута в Чёрном море

Новости  

«Отношения между Ираном и Россией                    развиваются по восходящей траектории»
В преддверии визита в РФ Масуда Пезешкиана «Известия» публикуют статью посла                           исламской республики в Москве Казема Джалали

Казем Джалали

Современные глобальные события 
наглядно демонстрируют, что ми-

ровая система вступила в структурный 
переход от однополярного порядка 
к многополярному: мы видим сложное 
сочетание альянсов и соперничества 
как на двустороннем, так и на многосто-
роннем уровне. Такая динамика в соче-
тании с тем, что в прошлом году состоя-
лось наибольшее количество выборов, 
чем когда-либо в новейшей истории, уве-
личивает вероятность геополитических 
сюрпризов в 2025 году.

Рост количества крупных вооружён-
ных конфликтов, торговых войн, пре-
ступлений против человечности; гено-
цид; сложности, связанные с беженцами 
и перемещёнными лицами; вопросы за-
щиты окружающей среды; нестабиль-
ность экономики; проблемы здравоох-
ранения, энергетики и продовольствия 
положили конец эпохе глобализации 
по американскому образцу. Несомнен-
но, эта историческая трансформация 
географии власти, спровоцированная 
геоэкономическими причинами, будет 
иметь широкомасштабные политиче-
ские последствия в различных измере-
ниях будущего миропорядка.

В этой международной среде мно-
госторонние институты западного об-
разца, такие как НАТО, ВТО, МВФ, Все-
мирный банк, будут функционировать 
неэффективно. При этом в мире, в кото-
ром геополитические события происхо-
дят быстро, успешными будут страны, 
способные структурировать своё со-
трудничество так, чтобы защитить себя 
от потенциального вреда. Оно может 
включать экономические, политиче-
ские и оборонные соглашения, а также 
охватывать культурные, экологические 
и научно-технологические сферы.

На этом фоне стремление создать 
правовую, практическую и долгосроч-
ную основу для будущего сотрудниче-
ства Ирана и России — Договор о всеобъ-
емлющем стратегическом партнёрстве 
— свидетельствует о глубоком понима-
нии элитами обеих стран сложных и ме-
няющихся глобальных условий. Ранее 
Тегеран и Москва подписали анало-
гичное соглашение 12 марта 2001 года — 

Договор об основах взаимоотношений 
и принципах сотрудничества между Ис-
ламской Республикой Иран и Россий-
ской Федерацией.

Сегодня Иран в своей внешней по-
литике придерживается сбалансиро-
ванного подхода, который выражается 
в разумном взаимодействии с миром, 
особенно с азиатскими партнёрами, 
и упоре на стратегию «Взгляд на Вос-
ток». В свете неё Тегеран вышел за рам-
ки попыток сотрудничества исключи-
тельно с западными странами и сделал 
предметом особого внимания и взаи-
модействия восходящий Восток. Мно-
гостороннее сотрудничество с такими 
державами, как Россия, Китай и Индия, 
а также конструктивное и активное вза-
имодействие с новыми региональными 
и международными структурами, вклю-
чая Шанхайскую организацию сотруд-
ничества (ШОС), БРИКС и Евразийский 
экономический союз (ЕАЭС), — важный 
шаг на пути к обеспечению националь-
ных интересов Ирана и переосмысле-
нию его места в мировом порядке.

Иран, опираясь на многостороннюю 
дипломатию и сотрудничество с азиат-
скими партнёрами, не только противо-
стоял репрессивному давлению Запа-
да, но и смог создать возможности для 
обновления миропорядка, сделав его 
более справедливым. Это показывают 
многочисленные встречи высокопо-
ставленных лиц Ирана и России в про-

шлом году, а также будущий офици-
альный визит его превосходительства 
президента Ирана, господина Масуда 
Пезешкиана в Москву 17 января.

Договор о всеобъемлющем страте-
гическом партнёрстве между Ираном 
и Россией станет важным шагом в укре-
плении двусторонних отношений. Они 
вступят в новую фазу сотрудничества 
в таких сферах, как экономика, торгов-
ля, транспорт, энергетика, а также охра-
на окружающей среды, технологии и ме-
дицина. Таким образом, это соглашение, 
будучи поворотным моментом в ирано-
российских отношениях, представля-
ет собой дорожную карту для укрепле-
ния двусторонних связей в различных 
областях.

Стоит отметить, что Договор о все-
объемлющем стратегическом партнёр-
стве, учитывая экологические условия, 
а также уровень и масштаб отноше-
ний между двумя странами, в опреде-
лённой степени дополняет, разъясняет 
и актуализирует предыдущее соглаше-
ние от 2001 года. Поскольку обе страны 
сталкиваются с общими международ-
ными вызовами, новый договор окажет 
значительное влияние, особенно в эко-
номике, торговле, транспортной сфере 
и энергетике.

Одними из центральных столпов это-
го партнёрства станут развитие между-
народного транспортного коридора «Се-
вер — Юг» и соглашение о реализации 
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Алёна Нефёдова

Р абота по ликвидации последствий 
аварии танкеров в Керченском про-

ливе имеет принципиальное значение 
для экологического благополучия всех 
причерноморских регионов России 
и качества жизни людей. Об этом зая-
вил Владимир Путин 14 января на сове-
щании по вопросам социально-эконо-
мического развития Республики Крым 
и Севастополя. На встрече подробно 
обсудили итоги развития регионов 
за более чем 10 лет в составе РФ. Глава 
крымского парламента Владимир Кон-
стантинов рассказал «Известиям», что 
законодательный процесс по интегра-
ции завершён в исторически сжатые 
сроки, однако остались точечные во-
просы, требующие доработки в сферах 
имущественных и земельных отноше-
ний, градостроительства, а также заку-
пок. При этом властям удалось полно-
стью ликвидировать очереди в детские 
сады, а также наладить темпы жилищ-
ного строительства. Как развивается 
региональная экономика Крыма и Се-
вастополя и сколько туристов посе-
тили полуостров — в материале «Из-
вестий».

Владимир Путин 14 января провёл 
совещание по социально-экономиче-
скому развитию Крыма и Севастополя. 
Сегодня эти регионы имеют стратеги-
ческое значение для всей России, от-
метил президент. Вот уже почти 11 лет 
Крым и Севастополь находятся в со-
ставе РФ — 18 марта 2014 года субъек-
ты окончательно стали частью страны 
после подписания соответствующего 
договора. С момента воссоединения 
с Россией Крым и Севастополь доби-
лись впечатляющих успехов по многим 
направлениям, в том числе и по каче-
ству жизни, заметил Владимир Путин.

Это демонстрируют и данные мест-
ных властей. Губернатор Севастопо-
ля Михаил Развожаев и глава Крыма 
Сергей Аксёнов, которые принима-
ли участие в заседании, рассказали 
президенту, например, о полном от-
сутствии очередей в детские сады — 
а это, к слову, была одна из немалых 
проблем в обоих регионах. Хорошие 
темпы по жилищному строительству 
отметил вице-премьер РФ Марат Хус-
нуллин. Республика Крым и Севасто-
поль, где сейчас вводится более 0,6 кв. 
м жилья на человека, имеют потен-
циал для увеличения этого показате-
ля до 0,82 кв. м на человека, добавил 
он. Глава государства доволен темпа-
ми жилищного строительства. По его 
словам, только за последние пять лет 
введено 4,5 млн кв. м жилья в Крыму 
и 2,8 млн кв. м жилья в Севастополе.

Подобна я д и на м и ка вл и яет 
и на прирост жителей. К примеру, на-
селение Севастополя выросло за 10 лет 
на 43%, до 561 тыс. человек. «Вырос го-
род. Конечно, это благодаря тому, что 
качество жизни улучшается и люди 

принимают решение переехать в Сева-
стополь», — заявил Михаил Развожаев.

Очевидно, федеральные власти 
на этом не остановятся: в 2025–2027 го-
дах уже предусмотрено свыше 316 млрд 
рублей в федеральном бюджете на реа-
лизацию госпрограммы развития Кры-
ма и Севастополя. «Средства выделяют-
ся немалые и требующие рачительного, 
ответственного отношения, строгого 
контроля над их целевым использова-
нием», — сказал Владимир Путин.

Также он пообещал продлить от-
дельную госпрограмму по социаль-
но-экономическому развитию Респу-
блики Крым и Севастополя. Напомним, 
что федеральную целевую програм-
му развития регионов утвердили ещё 
в августе 2014 года, с тех пор она изме-

нялась более 10 раз и по итогу долж-
на была завершиться в конце 2025-го.

В ближайшие три года также плани-
руется закончить работы на более чем 
230 объектах капитального строитель-
ства в Крыму и Севастополе. Отдельно 
президент отметил необходимость со-
хранения и дальнейшего благоустрой-
ства исторических и культурных па-
мятников в Крыму. Яркий пример 
такой работы — уникальный музей-
заповедник историко-археологиче-
ский парк «Херсонес Таврический», 
а также духовный и просветитель-
ский центр Крыма — соборная мечеть 
в Симферополе, строительство кото-
рой также завершено. К слову, каче-
ственно обновляется и туристическая 
инфраструктура Крыма и Севастополя. 
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Штатовское расписание
Чем вызван и к чему ведёт масштабный налёт БПЛА на регионы РФ

Богдан Степовой, Юлия Леонова, 
Леонид Самуна

До инаугурации избранного прези-
дента США Дональда Трампа киев-

ский режим продолжит предпринимать 
усилия, чтобы добиться максимальной 
эскалации противостояния, считают 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
По их мнению, украинские власти гото-
вы пойти на всё, чтобы сорвать любые 
мирные инициативы. В ночь на 14 ян-
варя российские регионы подверглись 
самой масштабной атаке ракет и БПЛА 
в 2025 году — вне зоны СВО были сбиты 
146 дронов и несколько ракет. Против-
ник пытался ударить по объектам в Ре-
спублике Татарстан, Брянской, Саратов-
ской, Тульской и ряде других областей.

В ночь на 14 января с территории 
Украины была предпринята попытка 
нанесения ракетного удара по объек-
там в Брянской области шестью опера-
тивно-тактическими ракетами ATACMS, 
шестью крылатыми ракетами воз-
душного базирования Storm Shadow 
и 31 БПЛА самолётного типа, сообщи-
ли в Минобороны России. Все средства 
воздушного нападения были сбиты рас-
чётами ПВО, жертв и пострадавших нет.

Кроме того, над акваторией Чёрно-
го моря уничтожены ещё две крылатые 
ракеты воздушного базирования Storm 
Shadow производства Великобритании.

В общей сложности в течение суток 
были сбиты шесть ракет ATACMS, во-
семь крылатых ракет Storm Shadow про-
изводства Великобритании, реактивный 
снаряд системы залпового огня HIMARS 
американского производства и 180 беспи-
лотных летательных аппаратов самолёт-
ного типа, в том числе 146 вне зоны СВО.

— Поддерживаемые западными ку-
раторами действия киевского режима 

не останутся без ответа, — подчеркнули 
в российском военном ведомстве.

Противник провёл серьёзную ком-
бинированную атаку, отметил военный 
эксперт Алексей Леонков.

— Сначала наши объекты атакуют 
менее ценные БПЛА — они нагружа-
ют систему ПВО, — пояснил он «Изве-
стиям». — Затем вступают в дело дро-
ны самолётного типа, которые могут 
залетать далеко вглубь наших терри-
торий. Под конец в эту комбинирован-
ную атаку включаются крылатые и опе-
ративно-тактические ракеты. ATACMS 
американского производства как раз 
относятся к последним. Насколько 
я знаю, они использовались в сегод-
няшней атаке в вариантах с осколоч-
но-фугасными и кассетными боеголов-
ками с кумулятивными боеприпасами. 
Их задача — создать локальные пожары 
и нанести максимальный ущерб граж-
данским объектам.

Ночью 14 января кроме Брянской 
были атакованы Тульская, Саратов-
ская, Курская, Ростовская, Орловская, 
Самарская, Белгородская, Волгоград-
ская и Воронежская области, а также 
Краснодарский край и Республика Та-
тарстан.

Губернатор Тульской области Дми-
трий Миляев сообщил, что над Алек-
синым было уничтожено 16 БПЛА. Об-
ломки дронов повредили несколько 
автомобилей и хозпостройки, а также 
остекление в жилом доме. В Суворов-
ском районе был сбит ещё один бес-
пилотник. Губернатор Саратовской 
области Роман Бусаргин отметил: в ре-
зультате атаки повреждены два про-
мышленных предприятия в Саратове 
и Энгельсе.

В Ростовской области было уничто-
жено 14 БПЛА с помощью средств ради-

оэлектронной борьбы. Несколько дро-
нов было сбито над Воронежем и его 
окрестностями, а ещё 17 — над Орлов-
ской областью, где, по словам губерна-
тора Андрея Клычкова, пострадавших 
и разрушений не зафиксировано.

В результате атаки беспилотни-
ка произошло возгорание газовой ци-
стерны в Казани, но, по данным пресс-
службы главы Татарстана, жертв нет. 
Во всех затронутых регионах обошлось 
без пострадавших.

Массированные атаки ВСУ связаны 
с периодом безвластия в США — пери-
одом, когда уходящая президентская 
администрация сдаёт полномочия, 
а команда Трампа ещё не заняла место 
в Белом доме, считают опрошенные 
«Известиями» эксперты.

— Зеленский понимает, что в случае 
мира ему и его администрации на сво-
их местах не удержаться. В таком случае 
он и его окружение — политические тру-
пы, — сказал «Известиям» председатель 
правления общероссийской организа-
ции «Офицеры России» подполковник 
запаса Роман Шкурлатов. — Вне войны 
у них нет будущего. И последняя атака — 
это вызов и провокация, рассчитанные 
на наши возможные чрезмерные дей-
ствия, которые могут настроить Трам-
па к нам нелояльно. По моему мнению, 
наш ответ должен быть разумным. Что-
бы оставить возможность начать мир-
ный трек с новым президентом.

 Новости

«Машины украинского бронекулака 
расстреливали как мишени в тире»
Как отряд беспилотников спецназа «Ахмат» остановил наступление ВСУ в Курской области

Сергей Прудников

В отражении атаки ВСУ 5–6 января под 
Бердиным Курской области особо 

отличился отряд БПЛА группы «Аида» 
спецназа «Ахмат». Наибольший вклад 
в уничтожение украинской бронеко-
лонны внёс расчёт оператора с позыв-
ным Псих — за световой день они сожгли 
девять единиц вражеской техники, ре-
шается вопрос об их награждении. Спе-
циальный корреспондент «Известий» по-
бывал на позициях бойцов и узнал, в чём 
была специфика минувшего наката, ка-
ким должен быть результативный опе-
ратор и каковы преимущества «свобод-
ной охоты».

— Позывной мой такой, потому что 
я псих, — смеётся оператор расчёта, 
с виду доброжелательный и совершен-
но открытый парень. — В своё время 
в Челябинске, откуда я родом, я зани-
мался кикбоксингом и пауэрлифтингом 
и перед каждым выступлением орал как 
сумасшедший. Настраивал так себя...

Мы беседуем с ним в деревянном 
домишке опустевшей деревни, недале-
ко от передовой. Он занят важным про-
цессом — сдваивает на своём рабочем 
столе аккумуляторы для БПЛА, чтобы 
лететь можно было не на 10 км, а на 20.

— Чем дальше, тем лучше! — объяс-
няет он, успевая орудовать инструмен-
тами, беседовать, пить чай и угощать 
им. — Не люблю на ближние расстоя-
ния — техники рядом с ЛБС (линией бо-
евого соприкосновения. — «Известия») 
мало, редко какая машина попадётся. 
Моё — это залететь как можно глуб-
же на территорию противника, изу-
чить её, рассмотреть. И потом выбрать 
объект для атаки, оптимальный вари-
ант — движущийся транспорт: броне-
транспортёр, танк, джип. Это называ-
ется свободной охотой.

В тот роковой (для ВСУ) день, 5 ян-
варя, на дежурство на позиции выехала 
как раз смена Психа, вместе с ним взры-
вотехник Сиб (они вместе служат боль-
ше года) и инженер Рамзан. Никто не ду-
мал, что в это утро прямо на самой ЛБС 
окажется сразу столько техники и да-
леко лететь и выискивать цель не при-
дётся.

— Нам сообщили, что со стороны Суд-
жи выдвинулась бронеколонна, — рас-
сказывает Псих. — Вообще, украинцы 
постоянно пытаются давить, контрата-
куют. Но когда мы увидели, что на нас 
идёт, то очень удивились! Впереди ехал 
трал, который разбрасывал мины в раз-
ные стороны. За ним танки, транспор-
тёры, страйкеры — натуральный бро-
некулак. Признаюсь, сердце у меня 
забилось. Но не от страха, а от беспо-
койства — сколько работы предстоит! 
А ещё подумал: как бы кто-то другой 
раньше меня за всё это не взялся.

Группа «Аида» встречала атаку 
одной из первых. Командование по-
ставило задачу  — остановить про-
рыв. По флангам работали смежники 
из других соединений.

— Возможно, враг думал, что нас 
тут мало, надеялся взять нахрапом, 

наобум, не знаю, — пожимает плеча-
ми Псих. — Но мы их стали жечь, как 
мишени в тире. Где-то между подраз-
делениями даже разгоралась конку-
ренция за цели. Работали все блестя-
ще, слаженно — как по нотам. Колонну 
просто растерзали. Наш расчёт унич-
тожил девять единиц техники.

Остатки украинской пехоты, делит-
ся боец, рассыпались по посадкам. Но-
чью и на следующий день их выиски-
вали и уничтожали. А также дожигали 
подбитые машины, чтобы противник 
не утянул с поля боя. Все поставлен-
ные задачи были выполнены, непри-
ятель разбит.

В послужном списке Психа — де-
сятки поражённых мишеней. Среди 
них даже зенитно-ракетный комплекс 
«Кроталь» французского производ-
ства, призванный защищать небо — 
сбивать наши вертолёты и ракеты. 
Обнаружил и ликвидировал его боец 
именно во время одной из своих «сво-
бодных охот» — тут же, на суджанском 
направлении. Неоднократно прихо-
дилось ему доставлять нашим пар-
ням, отрезанным от тыла, продук-
ты, воду, медикаменты — по воздуху. 
А также отбиваться от уже вражеских 
камикадзе с помощью автоматиче-
ского оружия. Только в Курской обла-
сти, говорит Псих, пять раз они сби-
ли с напарниками атакующие БПЛА. 
Один даже врезался в их машину, 
но не сдетонировал, разошлись за-
мыкатели...

О своей специальности Псих отзы-
вается так: «Этим нужно гореть! Опти-
мальный вариант — только вернулся 
с дежурства, передохнул и снова хо-
чется взяться за дело. Или что-то при-
думывать по боевой части, самосо-
вершенствоваться. Не воспринимать 
работу как наказание, как рутину. Тог-
да толк будет. Именно от результатив-
ности FPV в первую очередь зависит 
сегодня положение на фронте».

В соседней избушке — мастерская 
по совершенствованию ударных дро-
нов. Внутри совсем по-домашнему гу-
дит печка. В углу — большая старин-
ная икона, оформленная домотканым 
полотенцем, оставшаяся от преж-
них жильцов, скорее всего, стариков 
(по словам бойцов, в каждой пустой 
избе имеется свой иконостас). На ду-
бовых столах — беспилотники, кото-
рые доводит до ума инженер Сергей, 
позывной Борода. Перепрошивает, ме-
няет антенны, чтобы опять же увели-
чить дальность полёта. После проверя-
ет на готовность: поднимает в воздух, 
оценивает качество полёта. За день че-
рез его руки проходят десятки «птиц», 
которые после немедленно отправля-
ются на позиции. БПЛА — главный рас-
ходный материал сегодня. Если кон-
вейер по их подготовке и отправке 
на каком-то участке останавливается — 
там сразу образуется слабое место.

Сам Сергей — из Курска. Начинал как 
контрактник в ЛНР — в пехоте. После пе-
ревёлся в «Ахмат» («Потому что здесь 
не нужно брить бороду!» — смеется Бо-
рода). Вытаскивал «трёхсотых» и «двух-
сотых» в группе эвакуации на границе 
в Белгородчине, где ВСУ во время на-
ступления на Курщину давили предель-
но сильно (и продолжают), стремясь 
оттянуть на себя максимальное коли-
чество российских сил. После вторже-
ния в родной регион рвался сюда — по-
пал. Уезжать не собирается. На днях 
подписал четвёртый контракт.

«Отношения между Ираном и Россией                    развиваются по восходящей траектории»
В преддверии визита в РФ Масуда Пезешкиана «Известия» публикуют статью посла                           исламской республики в Москве Казема Джалали

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ruсовместного плана двух стран по стро-

ительству железной дороги Решт — 
Астара. Это жизненно важный инфра-
структурный проект, который облегчит 
и укрепит торговлю между Ираном, Рос-
сией и рядом региональных и междуна-
родных партнёров (например, с Индией). 
Эти стратегические инвестиции в тор-
говые и транспортные сети наглядно де-
монстрируют намерение Тегерана и Мо-
сквы укреплять торговые отношения 
и обеспечивать взаимную выгоду в бли-
жайшие годы, а также разумно проти-
востоять санкциям западных странах 
во главе с США.

Ещё одним центральным вопросом 
сотрудничества в энергетической сфе-
ре становится экспорт российского газа 
в Иран. В условиях санкций, ограничи-
вающих доступ к западным площад-
кам, обе страны ищут альтернативные 
пути укрепления своих энергетических 
секторов, в том числе на региональных 
и мировых рынках.

Наряду с двусторонними отношени-
ями на новый этап вышло и взаимодей-
ствие Ирана с Евразийским экономи-
ческим союзом. На недавнем саммите 
ЕАЭС, прошедшем в РФ 26 декабря, чле-
ны союза приняли решение о предостав-
лении Ирану статуса наблюдателя. Это 
решение наряду с соглашением о сво-
бодной торговле между Ираном и ЕАЭС 
открывает путь к расширению эконо-
мического сотрудничества между Ира-
ном и пятью государствами — членами 
ЕАЭС. Как заявил заместитель предсе-
дателя правительства РФ Алексей Овер-
чук, Москва ожидает, что соглашение 
о свободной торговле вступит в силу 
в 2025 году.

Аналитики в области международ-
ных отношений считают, что стратеги-
ческое соперничество между США, Ки-
таем и Россией станет наиболее важным 
фактором в современных международ-
ных отношениях.

В этих условиях ключевым вызо-
вом и угрозой для Штатов станет уси-
ление сближения Ирана, России и Китая. 
С точки зрения американской элиты, Те-
геран, Москва и Пекин могут в средне-
срочной перспективе объединить свою 
экономическую, дипломатическую, во-
енную и технологическую мощь, чтобы 

бросить стратегический вызов западо-
центричному миропорядку и вызвать 
сдвиг в построении порядка, основан-
ного на многополярности, справедли-
вости и демократии.

Сейчас отношения между Ираном 
и Россией развиваются по восходя-
щей траектории. Они основаны на двух 
ключевых элементах — общих подходах 
к региональным и глобальным полити-
ческим явлениям, а также безопасно-
сти и борьбе с терроризмом. Очевид-
но, что сближение Тегерана и Москвы 
и последующее формирование новых 
региональных партнёрств, особенно 
с участием других развивающихся ази-
атских держав, будут способствовать 
укреплению многополярности на гло-
бальном уровне.

Это находится в прямом и существен-
ном противоречии с интересами и тре-
бованиями новой администрации США, 
которая представила лозунг «Америка 
прежде всего». Иными словами, одно-
сторонность и мировое господство были 
поставлены во главу угла. В результате 
отношения между Тегераном и Москвой 
вышли за рамки простого экономиче-
ского обмена и переросли во всеобъем-
лющее стратегическое партнёрство, от-
ражающее общие интересы двух стран 
в региональной стабильности и проти-
водействии западному влиянию.

Вопреки пропаганде западных СМИ 
содержание Договора о всеобъемлю-

щем стратегическом партнёрстве меж-
ду Ираном и Россией основано исклю-
чительно на развитии двусторонних 
отношений, регионального и междуна-
родного сотрудничества и не направ-
лено против какой-либо третьей сторо-
ны. Стремление стран к более тесному 
сотрудничеству в сфере безопасности 
и обороны подтверждает готовность 
обеспечить безопасность и бороться 
с терроризмом на региональном и гло-
бальном уровнях.

В последние годы экономическое 
сотрудничество Ирана и России посте-
пенно усиливается. Вырос уровень то-
варооборота. Объём торговли между 
двумя странами увеличился за послед-
ние три года, особенно за счёт экспор-
та иранских товаров в Россию.

По данным российской статистики, 
общий товарооборот между Ираном 
и Россией в 2022 году составил рекорд-
ные $4,7 млрд. В 2023-м иранский экс-
порт достиг $1,3 млрд, увеличившись 
на 15,8%. По словам вице-премьера РФ 
Алексея Оверчука, объём товарообо-
рота между двумя странами за девять 
месяцев 2024-го вырос на 14,7% по срав-
нению с аналогичным периодом преды-
дущего года, достигнув $3,3 млрд. Ожи-
дается, что официальные показатели 
торговли в 2024-м составят от $4,5 млрд 
до $5 млрд. Таким образом, 15-процент-
ный рост товарооборота между Ираном 
и Россией, а также реализация соглаше-
ния о свободной торговле с ЕАЭС свиде-
тельствуют о расширении экономиче-
ских отношений между двумя странами. 
В результате Договор о всеобъемлю-
щем стратегическом партнёрстве меж-
ду Ираном и Россией может привести 
к углублению экономического сотруд-
ничества и увеличению в ближай-
шие годы объёма взаимной торговли.

В заключение следует сказать: сегод-
ня Иран, опираясь на свои огромные воз-
можности и сбалансированное, актив-
ное и конструктивное взаимодействие 
с другими формирующимися и незави-
симыми державами мира, подготовил 
все необходимые условия для перехода 
к блестящему будущему для иранского 
народа в многополярном и справедли-
вом мире, отвергая при этом любые фор-
мы гегемонии или подчинения.
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« СТРАТЕГИ-
ЧЕСКИЕ ИН-
ВЕСТИЦИИ В 

ТОРГОВЫЕ И ТРАНСПОРТ-
НЫЕ СЕТИ НАГЛЯДНО ДЕ-
МОНСТРИРУЮТ НАМЕРЕ-
НИЕ ТЕГЕРАНА И МОСКВЫ 
УКРЕПЛЯТЬ ТОРГОВЫЕ ОТ-
НОШЕНИЯ И ОБЕСПЕЧИ-
ВАТЬ ВЗАИМНУЮ ВЫГОДУ 
В БЛИЖАЙШИЕ ГОДЫ

С 2014 по 2024 год Крым посетили более 
20 млн человек, а Севастополь — около 
2 млн туристов.

За 10 лет в Крыму и Севастополе 
кратно выросли объёмы региональ-
ного ВВП — на полуострове в 3,7 раза, 
а в Севастополе в 8,7 раза, заметил 
президент. Также динамично вырос-
ли темпы инвестирования в значимые 
проекты развития. По данным Михаи-
ла Развожаева, Севастополь уже при-
влёк 237 млрд рублей частных инве-
стиций. Уровень промышленного 
производства в регионе за 10 лет так-
же вырос в 2,5 раза.

— Важно и то, что существенно уве-
личились и собственные доходы ре-
гиональных бюджетов. В сравнении 
с 2014  годом в Республике Крым — 
в 5 раз, а в Севастополе — в 4,5 раза. 
Эффективно работает механизм сво-
бодной экономической зоны, причём 
объём привлечённых инвестиций по-
зволяет ожидать и дальнейшего роста 
собственных доходов регионов, — ска-
зал Владимир Путин.

Впрочем, некоторые вопросы всё 
ещё требуют доработки. К примеру, 
Республике Крым и Севастополю не-
обходимо ускорить работы, связанные 
с реконструкцией и строительством 

очистных сооружений, полагает Ма-
рат Хуснуллин. Сегодня в работе на-
ходится 27  очистных сооружений, 
идёт реконструкция и строительство 
14 очистных сооружений. Ещё пять 
объектов в Крыму находятся в стадии 
проектирования. «Регионам необхо-
димо ускорить эти работы — и жите-
ли, и туристы очень ждут», — сказал он.

Решены необходимые задачи 
и на законодательном уровне. Пред-
седатель Государственного сове-
та Республики Крым Владимир Кон-
стантинов рассказал «Известиям», что 
интеграционный процесс в Крыму про-
шёл успешно, причём в исторически 
сжатые сроки.

— Мы стремились организовать пе-
реходный период таким образом, что-
бы максимально избежать социальных 
и экономических потерь у крымчан, 
у крымского бизнеса. В целом добиться 
этого удалось. Конечно, какие-то точеч-
ные вопросы, требующие доработки, 
в сферах имущественных и земельных 
отношений, градостроительства, осу-
ществления закупок для государствен-
ных и муниципальных нужд у нас ещё 
присутствуют, но в целом период инте-
грации Крыма завершён, — сказал Вла-
димир Константинов.

Более того, республику можно счи-
тать образцом для новых российских 
регионов, проходящих сейчас анало-
гичный период интеграции, заметил он. 
Местные власти активно делятся опы-
том со своими соседями и оказывают 
им необходимую помощь, заверил Вла-
димир Константинов. Марат Хуснуллин 
на заседании также коснулся связи по-
луострова с регионами Донбасса и Но-
вороссии. Он предложил проработать 
проект железнодорожной инфраструк-
туры, которая свяжет грузовым и пас-
сажирским сообщением Крым и цен-
тральную часть РФ через ЛНР, ДНР, 
Херсонскую и Запорожскую области.

Владимир Путин вновь заострил 
внимание на произошедшей эколо-
гической катастрофе в Чёрном море, 
которую он ранее уже называл од-
ним из самых серьёзных вызовов для 
страны за последние годы. Речь идёт 
о крушении танкеров «Волгонефть-212» 
и «Волгонефть-239» в районе Керчен-
ского пролива 15  декабря. По дан-
ным Минтранса, в море попало около 
2,4 тыс. т нефтепродуктов.

Больше всего от загрязнения по-
страдало Черноморское побережье 
Краснодарского края, на Кубани уже 
введён режим ЧС федерального харак-
тера. Первые локальные выбросы мазу-
та у крымского берега появились 21 де-
кабря — в районе Керчи, впоследствии 
нефтепродукты достигли Севастополя.

На совещании Владимир Путин зая-
вил, что ждёт активной работы от пра-
вительственной комиссии по лик-
видации последствий загрязнения 
нефтепродуктами черноморского по-
бережья. Отдельно он также поблаго-
дарил волонтёров, «которые с первых 
дней включились в работу по очист-
ке берегов».

— Ещё раз обращаю внимание всех 
служб и ведомств — как федеральных, 
так и региональных: необходимо тща-
тельно, в полном объёме провести весь 
комплекс планируемых мероприятий. 
Это имеет принципиальное значение 
для качества жизни людей, экологи-
ческого благополучия в Крыму и Сева-
стополе, во всех наших причерномор-
ских регионах, — заявил он.

Сергей Аксёнов рассказал, что по-
сле ЧС с танкерами выброс мазута 
на берегах Крыма небольшой, но пока 
суда не поднимут со дна, ситуация 
будет деградировать так или иначе. 
В экспертном сообществе полагают, 
что в Крыму стоит наладить обеспе-
чение работающих в зоне ликвидации 
последствий всем необходимым ин-
вентарём. По словам директора при-
родоохранных программ общерос-
сийской общественной организации 
«Зелёный патруль» Романа Пукалова, 
если на Кубани процесс предоставле-
ния инструментов, средств индивиду-
альной защиты и медицинского обору-
дования налажен, то на полуострове 
ещё полностью нет.

« ОСТАТКИ УКРА-
ИНСКОЙ ПЕ-
ХОТЫ РАССЫ-

ПАЛИСЬ ПО ПОСАДКАМ. 
НОЧЬЮ И НА СЛЕДУЮ-
ЩИЙ ДЕНЬ ИХ ВЫИСКИВА-
ЛИ И УНИЧТОЖАЛИ. А ТАК-
ЖЕ ДОЖИГАЛИ ПОДБИТЫЕ 
МАШИНЫ, ЧТОБЫ ПРО-
ТИВНИК НЕ УТЯНУЛ С ПОЛЯ 
БОЯ
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Горный караул
Что меняет подписание стратегического партнёрства между США и Арменией

Елизавета Борисенко 

Подписание документа о стратеги-
ческом партнёрстве между Ерева-

ном и Вашингтоном стоит рассматривать 
как попытки США закрепиться на Южном 
Кавказе, уверены опрошенные «Изве-
стиями» эксперты. Белый дом приоста-
новил партнёрство с Грузией, поэтому 
Армения станет единственной страной 
в регионе, с кем у Штатов будет действо-
вать подобное соглашение. Американ-
цы не обеспечат стране такие же гаран-
тии безопасности, как тому же Израилю. 
При этом сближение с США так или иначе 
отразится на отношениях Еревана и Мо-
сквы, несмотря на то что Армения всё 
ещё остаётся членом ОДКБ. Чем может 
обернуться для республики подобное 
сближение с Вашингтоном — в матери-
але «Известий».

Уходящая администрация Джо Бай
дена стремится напоследок усилить 
раскол в отношениях России с её бли
жайшими союзниками. 14 января в Ва
шингтоне подписали хартию о страте
гическом партнёрстве США и Армении. 
Госсекретарь Энтони Блинкен заявил, 
что будет создана специальная ко
миссия, а партнёрство предоставля
ет целый круг возможностей для рас
ширения взаимодействия по ряду 
направлений, среди которых экономи
ка, оборона, безопасность, демокра
тия. Подготовка к заключению согла
шения началась около полугода назад. 
Так, в июне прошлого года состоялось 
специальное заседание, по итогам кото
рого правительства двух стран приня
ли совместное заявление о планах повы
сить диалог до уровня стратегического 
партнёрства.

Главный пункт документа касается 
военного сотрудничества. Ожидает
ся, что американская сторона возьмёт 

на себя обязательство помочь с модер
низацией оборонных систем, органи
зовать учения и «предоставить Еревану 
более прочные инструменты для защи
ты суверенитета». Республика теперь 
станет единственной страной в южно
кавказском регионе, с кем у США будет 
действовать подобное соглашение. В но
ябре Вашингтон приостановил страте
гический диалог с Грузией.

— Интерес США в заключении со
глашения с Арменией, по всей видимо
сти, обусловлен стремлением закре
пить итоги курса администрации Джо 
Байдена на южнокавказском направ
лении. Будет ли новая администрация 
Белого дома продолжать эту линию — 
пока вопрос открытый, — заявил в раз
говоре с «Известиями» заведующий ка
федрой зарубежного регионоведения 
МГЛУ Дмитрий Сидоров.

Стоит отметить, что новое согла
шение носит скорее политический 
характер — серьёзных обязательств 
перед Ереваном Вашингтон брать 
на себя не собирается. Оно предпола
гает, что Армения будет получать по
мощь от США в военных и экономи
ческих реформах, но это не означает 
прямого вмешательства американской 
армии в возможный конфликт. Иными 
словами, документ не подразумевает 
предоставление Армении гарантий без
опасности на том же уровне, который 
имеется, к примеру, между США и Из
раилем или США и Украиной.

— Решающее значение для укрепле
ния сотрудничества США и Армении бу
дут иметь четыре столпа: демократиче
ские институты, экономика, энергетика 
и безопасность. Соглашение о страте
гическом партнёрстве призвано систе
матизировать взаимодействие двух 
стран, наделить сотрудничество новы
ми компонентами, внести необходи

мые корректировки в уже действующие 
программы, — заявил «Известиям» ана
литик Центра средиземноморских ис
следований НИУ ВШЭ Тигран Мелоян. — 
Кроме того, это означает, что армянские 
официальные лица будут находиться 
в постоянном контакте с американски
ми партнёрами, сохраняя в фокусе ре
ализацию и запуск новых совместных 
программ.

В России тем не менее насторожен
но относятся к действиям армянских 
властей. 14 января глава МИД РФ Сергей 
Лавров заявил, что правительство Ар
мении должно решать свои проблемы 
с соседними странами, а не обращать
ся за поддержкой к ЕС и США.

— Мы неизбежно придём ко
гдато к тому, о чём сейчас говорят 
Россия, Азербайджан, Турция, Иран, 
а именно: страны региона должны ре
шать свои проблемы с непосредствен
ными соседями, — сказал он, отвечая 
на вопрос, как сближение Армении с За
падом может повлиять на безопасность 
в регионе.

Переход Армении в разряд стратеги
ческого партнёра США вызывает обе
спокоенность относительно послед
ствий для региональной динамики 
на Южном Кавказе, особенно в отно
шениях с Россией. Это партнёрство 
ассоциируется с недружественными 
шагами по отношению к России, хотя 
в Кремле не раз подчёркивали, что Ар
мения обладает суверенным правом 
развивать отношения с любыми стра
нами, включая Штаты. Впрочем, опасе
ния, что подписание документа суще
ственно охладит отношения с Москвой, 
вполне справедливы.

— Подписание соглашения о страте
гическом партнёрстве с США является 
продолжением курса премьермини
стра Никола Пашиняна на отдаление 
Еревана от Москвы, — отмечает Дми
трий Сидоров. — Стоит ждать даль
нейшего дрейфа Еревана в сторону 
евроатлантических структур в ущерб 
евразийским многосторонним про
ектам.

При этом позиция Армении каса
тельно участия в ОДКБ уже практиче
ски год остаётся прежней. В республи
ке всё ещё не рассматривают её выход 
из организации, сообщали в ноябре «Из
вестиям» в парламенте страны. 

Альберт Калашян

ХАМАС и Израиль решили спорные 
вопросы, касающиеся соглаше-

ния о прекращении огня в секторе Газа. 
Об этом «Известиям» рассказал источник 
в палестинском движении. По словам со-
беседника, в ХАМАС проявили большую 
гибкость для заключения сделки. Трёх-
этапное соглашение предусматривает 
прекращение огня, освобождение изра-
ильских заложников и палестинских за-
ключённых. Египет уже готовится к воз-
обновлению работы КПП «Рафах» для 
приёма израильских пленников. Выведет 
ли ЦАХАЛ полностью свои силы из Газы 
и какую роль сейчас выполняют посред-
ники — в материале «Известий».

Израиль и палестинское движение 
ХАМАС вновь вплотную подошли к за
ключению сделки по освобождению за
ложников из сектора Газа. Хотя ранее 
стороны не раз были близки к прекра
щению огня, в этот раз оптимизм вну
шает приближающаяся инаугурация 
избранного президента США Дональ
да Трампа. Он неоднократно давал по
нять, что ожидает заключения сделки 
до вступления в должность президента, 
запланированного на 20 января.

— ХАМАС проявил большую гибкость 
в целях достижения соглашения на пе
реговорах в Дохе, — рассказал «Извести
ям» источник в палестинском движении.

На этих встречах в Катаре были ре
шены все спорные и оставшиеся вопро
сы, отметил собеседник редакции.

В офисе израильского премьера Би
ньямина Нетаньяху не стали коммен
тировать сообщения о сделке с ХАМАС.

Тем временем в еврейском государ
стве среди крайне правых уже растёт 
недовольство возможным соглашени
ем. Министр нацбезопасности Израиля 
Итамар БенГвир заявил, что за послед
ний год он неоднократно срывал догово
рённости об освобождении заложников.

«Я призываю своего коллегу, ми
нистра финансов Бецалеля Смотри
ча присоединиться ко мне для полного 
сотрудничества против этой ужасной 
сделки», — сказал он, добавив, что это 
единственный способ прекратить со
глашение и «избежать капитуляции Из
раиля перед ХАМАС».

В офисе министра Смотрича с вечера 
13 января ведутся интенсивные консуль
тации о возможности выхода из прави
тельства в случае одобрения сделки.

При этом БенГвир признаёт, что, по
сле того как Нетаньяху расширил пра

вительственную коалицию, у него нет 
ресурсов остановить сделку. В сентябре 
2024 года израильский премьер заявил 
о присоединении лидера партии «Новая 
надежда» Гидеона Саара к кабмину. Это 
усилило правительственную коалицию, 
которая получила дополнительные че
тыре места в парламенте, ослабив по
зиции крайне правых партий. К слову, 
в ноябре Саар возглавил министерство 
иностранных дел Израиля.

«Недавно другие субъекты, которые 
поддерживают сделку, присоединились 
к правительству, и мы больше не удер
живаем баланс сил», — сетует правый 
министр.

Лидер оппозиции Яир Лапид заявил, 
что слова БенГвира подтверждают не

желание правительства Израиля заклю
чить сделку изза политических причин.

«Он открыто признаёт, что сорвал 
сделку своими руками ради политиче
ской выгоды», — приводит газета Times 
of Israel слова одной из родственниц по
гибшей заложницы.

Мирный процесс в Дохе проходил 
при египетском и катарском посред
ничестве, а также с координацией с ны
нешней и будущей администрациями 
США, пишут СМИ со ссылкой на офи
циальных лиц.

— Сейчас речь идёт уже не об опти
мизме, а о скором начале процесса пе
ремирия. Сделка уже одобрена, и она 
будет состоять из трёх этапов. Коман
дование израильской армии уведомило 

больницы внутри страны о подготовке 
к скорому прибытию заложников. В Из
раиле уже готовят меры для реализации 
сделки, — рассказал «Известиям» пале
стинский эксперт по вопросам безопас
ности Мухаммед АльМасри.

По данным Times of Israel, давление 
и угрозы со стороны будущего амери
канского лидера вынудили палестин
ское движение вернуться к диплома
тической активности. «Предельно ясно, 
что президент Трамп угрожает ХАМАС 
и даёт понять, что им придётся сильно 
пожалеть», — заявил будущий вицепре
зидент США Джеймс Вэнс. Сам Трамп 
признаёт, что если ХАМАС не освобо
дит заложников, то «там будет много 
проблем, каких они никогда не видели».

Израиль работает с обеими амери
канскими переговорными группами, 
команда Байдена включает в себя со
ветника по Ближнему Востоку Брет
та Макгерка, а Трампа представляет 
спецпосланник избранного президен
та по Ближнему Востоку Стив Уиткофф.

Обоих американцев 13 января при
нял эмир Катара Тамим бен Хамад Аль 
Тани. Они обсудили прогресс в перего
ворах о прекращении огня в Газе. В тот 
же день катарский эмир принял звонок 
от Байдена. Согласно сообщению канце
лярии, лидеры обсудили события в Газе 
и совместные посреднические усилия 
по прекращению войны.

Этим контактам предшествовала 
встреча Тамим Аль Тани с делегацией 

ХАМАС во главе с высокопоставленным 
членом политбюро движения Халилем 
альХайей. Это свидетельствует о по
пытках Дохи оперативно решить остав
шиеся проблемы в переговорах.

Таким образом, благодаря синхрони
зации усилий ключевых посредников 
дипломатические инициативы могут 
привести к положительному результа
ту, которым станет освобождение за
ложников.

Египет уже готовится к открытию 
пограничного перехода «Рафах» для 
приёма израильских заложников, если 
будет достигнуто соглашение о прекра
щении огня, сообщила газета AlAraby 
AlJadeed 14 января.

Предполагается, что на первом этапе 
потенциальной сделки ХАМАС освобо
дит 33 заложника — детей, женщин, жен
щинсолдат, пожилых людей и больных.

Если это произойдёт, то на 16й день 
после вступления сделки в силу Изра
иль начнёт переговоры о втором этапе 
по освобождению оставшихся плен
ных — солдатмужчин и мужчин воен
ного возраста, а также тел убитых за
ложников.

При этом еврейское государство 
сохранит значительные активы, что
бы использовать их в качестве рычага 
на втором этапе переговоров для обе
спечения возвращения каждого залож
ника домой. Речь идёт о содержании 
в израильских тюрьмах крупных фи
гур — представителей ХАМАС, а также 
о временном сохранении военного при
сутствия в Газе. В рамках первых двух 
этапов Израиль продолжит удерживать 
Филадельфийский коридор вдоль гра
ницы между Газой и Египтом.

В соответствии с соглашением о пре
кращении огня, приводимым израиль
скими СМИ, ЦАХАЛ выйдет из боль
шинства районов Газы. Большое число 
палестинских заключённых будет осво
бождено. Но, по данным Times of Israel, 
не отпустят никого из тех, кто принимал 
участие в нападении ХАМАС 7 октября.

Сообщается также о том, что около 
150–200 палестинцев, отбывавших нака
зание за убийство или терроризм, будут 
освобождены, однако им не разрешат 
вернуться на Западный берег, а скорее 
отправят их в Газу и, возможно, в Египет, 
Турцию и Катар.

В ХАМАС заявили 14 января, что пе
реговоры о прекращении огня в Газе до
стигли своей последней стадии, выра
зив надежду, что этот раунд завершится 
чётким и всеобъемлющим соглашением.

Мир

Вненациональные интересы
Поддержка Бухарестом Молдавии ударит по румынским потребителям

Кирилл Фенин, Елизавета Борисенко 

Р умыния намерена поддерживать 
энергетическую стабильность Мол-

давии, заявили «Известиям» в профиль-
ном министерстве страны на фоне кри-
зиса в сфере поставок газа. Бухарест 
следует политике Еврокомиссии, ко-
торая призвала страны — члены ЕС вы-
разить солидарность с Молдавией, со-
общила «Известиям» представитель ЕК 
Анна-Кайса Итконен. Но от решения 
Румынии поддержать Молдавию мо-
гут пострадать простые потребители, 
сказали «Известиям» в российском по-
сольстве в Бухаресте. О том, какие ещё 
страны столкнулись с негативными по-
следствиями решения Украины остано-
вить прокачку газа из РФ, — в материа-
ле «Известий».

Ещё летом «Молдовагаз» закупил 
748 млн куб. м газа на румынской бир
же, чтобы обеспечить запасы на зиму. 
А в начале 2025 года Кишинёв потратил 
на закупку румынского газа €15 млн.

— Газ поступает как от внутреннего 
производства, так и от региональных 
рынков, в том числе через Вертикаль
ный газовый коридор и Трансбалкан
ский коридор. Румыния твёрдо наме
рена поддерживать энергетическую 
стабильность Республики Молдова, — 
заявили «Известиям» в министерстве 
энергетики Румынии.

Стремление Бухареста помочь со
седней стране связано с политикой 
Еврокомиссии. Брюссель призывает 
государства — члены ЕС проявить со
лидарность с Молдавией, заявила «Из
вестиям» представитель Еврокомиссии 
АннаКайса Итконен. По её словам, Ки
шинёв полностью закрыл свои потреб
ности в газе на текущий отопительный 
сезон, а примерно половину потребно
сти Молдавии в электроэнергии сейчас 
покрывает ЕС.

— Правобережье Молдовы смог
ло полностью удовлетворить свои по
требности в электроэнергии как за счёт 
местной генерации, так и за счёт им
порта из ЕС (примерно в соотношении 
50/50), — заявили «Известиям» в Евро
комиссии.

Там отметили: с 2022 года энергоси
стема Молдавии подключена к евро
пейской континентальной электриче
ской сети. 1 декабря 2024го экспортная 
мощность поставок электричества 
из ЕС в Молдавию составила 315 МВт. 
В декабре было достигнуто соглаше
ние, согласно которому Молдавия мо
жет пользоваться мощностями, неис
пользуемыми Украиной.

— С помощью ЕС правобережная 
часть республики смогла полностью 
отказаться от поставок российского 

газа в 2022 году, на пике кризиса в сфе
ре поставок газа. С тех пор правобереж
ная часть Молдавии снабжается газом 
исключительно с территории ЕС, она 
полностью покрыла свои потребно
сти на текущий отопительный сезон, — 
уточнили в ЕК.

Поддерживая Молдавию, Бухарест 
может рассчитывать на присоедине
ние этой республики в будущем. Идея 

унионизма в целом пользуется сильной 
поддержкой в Румынии. Действующий 
премьерминистр страны Марчел Чо
лаку в апреле 2024го поддержал идею 
объединения с Молдавией, которое мо
жет произойти благодаря вступлению 
страны в Евросоюз. В Кишинёве у вла
сти сейчас находятся прорумынские по
литики: гражданка Румынии, президент 
Майя Санду в марте 2023 года подписала 
закон о переименовании государствен
ного языка в румынский. Подключение 
Молдавии к румынской энергосистеме 
можно рассматривать как ещё один шаг 
к потере суверенитета.

На фоне происходящего население 
в Молдавии сталкивается с ростом та
рифов. Правительство республики вве
ло в стране режим чрезвычайного по
ложения на 60 дней, а с 1 декабря тариф 
на газ для бытовых нужд вырос на 30% — 
с 12,1 до 15,5 молдавского лея за 1 куб. м. 
Тариф на электроэнергию для центра 
и юга республики увеличился до 4,1 лея 
за кВт/ч, для севера — до 4,68 лея.

Ситуация в самопровозглашённом 
Приднестровье может и вовсе при
вести к гуманитарной катастрофе: 
без отопления и горячей воды оста
лось более 1,5 тыс. многоэтажек, а без 
газа — свыше 70 тыс. частных домов. 
Также отопление отключили в 131 шко
ле и 147 детских садах. Власти респу
блики проводят регулярные консульта
ции с российскими коллегами, заявил 
«Известиям» председатель Верхов
ного совета ПМР Александр Коршу
нов. Газ из Румынии теоретически мо
жет быть использован для снабжения 
Приднестровья в случае политических 
договорённостей между Кишинёвом 
и Тирасполем, считает эксперт Фон
да национальной энергетической без
опасности и Финансового универси
тета при правительстве РФ Станислав 
Митрахович.

Однако поддержка Молдавии может 
отразиться на простых румынских по
требителях, заявили в посольстве Рос
сии в Бухаресте. Румыния сейчас вы
нуждена импортировать до 10–15% 
от общего объёма потребления элек
троэнергии из Болгарии и Сербии, по
скольку собственных ресурсов ей 
не хватает. В перспективе общемиро
вой рост цен на газ и стремительное 
опустошение подземных хранилищ 
(самое быстрое по темпам за послед
ние семь лет), скорее всего, отразятся 
и на внутренних ценах на газ, сказали 
«Известиям» в диппредставительстве 
РФ в Бухаресте.
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Сотворение мира
ХАМАС и Израиль согласовали сделку по Газе
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Среда, 15 января 2025

Про смотр
A При этом в «Зените» счита-

ют, что у россиян такие тех-
нологии вызывают негативные эмо-
ции.

— Главный фактор конкуренции 
на платёжном рынке — это техноло-
гии. Провайдер наиболее передовых 
и эффективных платёжных решений 
привлекает наибольший клиентский 
поток, — подчеркнул экономист Ан-
дрей Бархота.

Биоэквайринг наиболее удобен для 
клиентов, уверен эксперт. Например, 
для платежей карточными методами 
важно постоянно носить пластик с со-
бой, а по QR-коду — телефон. Оплата 
по биометрии не требует ничего, кро-
ме лица.

— Мы понимаем, что пока такой ин-
новационный способ платежей в но-
винку как для банков, так и для людей, 
но это не отменяет его перспективно-
сти. Доля оплат по биометрии посте-
пенно растёт, — сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе НСПК.

Для внедрения любой платёжной 
технологии крайне важно сначала соз-
дать соответствующую инфраструк-
туру, подчеркнул Дмитрий Малых. 
Например, устойчивая привычка пла-
тить по QR-кодам появилась у клиен-
тов лишь спустя два года после начала 
их использования в терминалах Сбе-
ра. С биометрией этот путь только на-
чинается.

«Известия» направили запрос в ЦБ 
о том, как выросли оплаты по биоме-
трии за последний год.

Основной риск для клиента в слу-
чае с оплатой лицом — это утечка пер-
сональных данных, его вероятность 
зависит от качества их хранения, от-
метил гендиректор платёжного сер-
виса Vepay Георгий Никонов.

Сейчас вся биометрия россиян 
хранится в единой государственной 
системе — ЕБС, напомнили в пресс-
службе Центра биометрических 
технологий (ЦБТ — оператор ЕБС). 
Её цель — обеспечить безопасное хра-
нение таких данных. Она защищена 
по самым строгим требованиям рос-
сийских регуляторов, используются 
только отечественные решения.

При этом биометрия хранится 
в ЕБС в зашифрованном виде и ни-
когда не покидает систему, уточни-
ли в ЦБТ. При проведении платежа 
банк получает из неё только векто-
ры (обезличенные наборы симво-
лов), которые сравниваются с изо-
бражением клиента на терминале 
в торговой точке. Также все серви-
сы используют технологии, помо-
гающие отличить живого человека 
от его фото, видео, маски или дип-
фейков.

Однако биометрия требует гораз-
до более строгих мер защиты, так как 
такие данные невозможно заменить 
(в отличие от пароля или банковской 
карты), уточнила директор юридиче-
ской группы «Яковлев и партнёры» Ма-
рия Яковлева.

В банке «Зенит» также обрати-
ли внимание на то, что инвестиции 
в биометрические сервисы не дают 
участникам рынка ясной перспекти-
вы насчёт их окупаемости. По сло-
вам представителя организации, сто-
имость платежей растёт из-за расходов 
на инфраструктуру и возможность за-
прашивать данные из ЕБС. Пока техно-
логия не так востребована у клиентов, 
её масштабное внедрение затрудни-
тельно.

— Изменение платёжного ландшаф-
та на всём рынке — непростая задача. 
Мы рассчитываем, что другие банки 
тоже подключатся к этому процессу, — 
подчеркнул старший вице-президент 
Сбера Дмитрий Малых.

Андрей Бархота полагает, что более 
мелкие игроки рынка захотят сначала 
посмотреть на результаты масштабно-
го запуска сервисов от крупнейшего 
банка, чтобы оценить производитель-
ность и выгоду такого проекта. А его 
представители тем временем рассчи-
тывают на поддержку регулятора для 
переоснащения парка терминалов 
и софинансирование таких проектов.

В НСПК подтвердили «Известиям», 
что организация действительно об-
суждает с рынком инструменты, ко-
торые позволят расширить сеть при-
ёма платежей по биометрии и сделать 
этот способ оплаты более доступным 
для россиян.

Анастасия Костина, Ханой

Россия и Вьетнам подписали заявление 
о комплексном плане сотрудничества 

до 2030 года по итогам переговоров пре-
мьер-министра РФ Михаила Мишусти-
на с коллегой Фам Минь Тинем в Ханое. 
В частности, стороны договорились на-
растить товарооборот до $15 млрд. Пред-
седателя российского правительства со-
провождала внушительная делегация 
из вице-премьеров, министров и руко-
водства компаний. Так, одним из самых 
многообещающих может стать мемо-
рандум, подписанный с АО «Росатом 
Энергетические проекты». В перспекти-
ве он способен дать толчок сотрудниче-
ству стран в области строительства АЭС. 
Что связывает Россию и Вьетнам и како-
вы возможности развития двусторонних 
отношений — в материале «Известий».

Юбилейные даты в истории взаи-
мосвязей разных стран принято отме-
чать визитами их руководства. В этом 
плане Вьетнам, надёжный партнёр 
России в азиатском регионе, не стал 
исключением. В нынешнем году госу-
дарства празднуют 75-летие установ-
ления дипломатических отношений, 
в связи с чем премьер-министр РФ Ми-
хаил Мишустин прибыл в Ханой на два 
дня. Как отметил председатель прави-
тельства, Россию и Вьетнам связыва-
ют прочные узы дружбы и взаимного 
уважения. С 2001 года отношения стран 
возведены в статус стратегического, 
а с 2012-го — всеобъемлющего стратеги-
ческого партнёрства. Во время недавне-
го визита в азиатскую страну президен-
та РФ Владимира Путина в июне было 
решено его расширить.

Тесные связи двух государств от-
ражаются даже в мелких деталях. На-
пример, многие вьетнамцы, обычные 
жители столичного Ханоя, неплохо зна-
ют русский язык. Так, одна из местных 
на очень понятном русском даже спела 
журналистам «Гвардейскую застоль-
ную». На дорогах встречается россий-
ский автопром, например «УАЗ». Конеч-
но же, на улицах много туристов из РФ. 
В целом к наших гражданам вьетнамцы 
относятся очень 
дружелюбно и  
тепло встреча-
ют в любом каче-
стве, будь то путе-
шественник или, например, 
представитель прессы.

Так же тепло встретили и российско-
го премьер-министра. Свой визит глава 
кабмина начал с посещения двух очень 
важных для вьетнамского народа мест. 
Он приехал к монументу Павшим геро-
ям, чествующему победу вьетнамского 
народа над французскими колонизато-
рами, а перед Мавзолеем Хо Ши Мина 
почтил память основателя современ-
ного вьетнамского государства. К слову, 
Владимир Путин во время своего визита 
напомнил о том, что именно Хо Ши Мин 
стоял у истоков сотрудничества Москвы 
и Ханоя. «Наша страна оказала весомое 
содействие героической борьбе вьет-
намского народа с иностранными ин-
тервентами. А после победы и полного 
освобождения вьетнамской земли от ок-
купантов советские строители, инжене-
ры, врачи, педагоги, учёные помогали 
Вьетнаму в восстановлении страны», — 
написал он в статье для вьетнамской га-
зеты «Нян зан». Для обеих стран очень 

важно чтить историю. Так, на праздно-
вание 80-летия Победы в Великой Оте-
чественной войне в мае 2025 года одним 
из первых среди глав государств Путин 
пригласил лидера Вьетнама — генераль-
ного секретаря ЦК Компартии То Лама.

Прибытие Мишустина к президент-
скому дворцу оказалась весьма торже-
ственным. Его встретили военным орке-
стром и маршем, а ханойские пионеры 
и студенты столичного госуниверси-

тета выкрикивали приветственные ло-
зунги. Кстати, именно в этот момент 
единственный раз за весь день выгля-
нуло солнце, но никакой изнуряющей 
жары не было. Январь для вьетнамцев 
всё-таки тоже зима, хотя погода и вы-
далась вполне комфортной для жителей 
средней полосы России — около 20 граду-
сов тепла. Не пришлось стоять под паля-
щим солнцем и российской весьма вну-
шительной делегации. В этот раз страну 
помимо Михаила Мишустина представ-
ляли вице-премьеры Дмитрий Черны-
шенко и Алексей Оверчук, главы Минфи-
на, Минпромторга, Минцифры, Минэка 
и других ведомств.

Содержательная часть визита рос-
сийского премьер-министра началась 
со встречи с вьетнамским коллегой 
Фам Минь Тинем, после чего стартова-
ли российско-вьетнамские переговоры. 
Позже глава правительства РФ встре-
тился с председателем национального 

собрания Вьетнама Чах Тхань Маном 
и То Ламом.

Главным итогом стало подписание 
документов, которое, стоит отметить, 
тоже прошло в довольно тёплой и даже 
непринуждённый обстановке. Тон за-
дал премьер-министр Вьетнама. После 
протокольных рукопожатий Фам Минь 
Тинь, похоже неожиданно для Михаи-
ла Мишустина, потянулся обнять рос-
сийского премьера. Атмосфера, ко-
торая, как и полагается, была весьма 
торжественной и строгой, сразу же за-
метно разрядилась, а примеру глав пра-
вительств последовали и другие пред-
ставители сторон.

— У нас всегда были с Вьетнамом хо-
рошие отношения, и он в своей внешней 
политике руководствуется многовек-
торностью. То есть у Вьетнама сегодня 
достаточно сбалансированные внешние 
экономические и политические связи. 
На нём нет никаких санкций. Последние 
США сняли в 2016 году. Хотя у Ханоя хо-
рошие контакты с Вашингтоном, он при 
этом сохраняет отношения с Москвой, — 
подчеркнул в беседе с «Известиями» 
руководитель Центра изучения стран 
Дальнего Востока в Санкт-Петербурге 
Кирилл Котков.

Такая многовекторность объясняет-
ся и прагматичностью. Страна зависит 
от РФ по ряду направлений, например 
вьетнамская армия закупала и продол-
жает закупать вооружения — сначала со-
ветские, потом российские. США тоже 
предлагают свою продукцию, но она на-
много дороже и имеет другие стандар-
ты, перейти на которые будет затрудни-
тельно, объясняет востоковед.

Вьетнам — важный партнёр для Рос-
сии в её политике поворота на Восток 
и диверсификации внешнеэкономи-
ческих связей. Страна рассматрива-
ется как ворота в динамично развива-
ющийся регион Юго-Восточной Азии. 
Например, через то же БРИКС. Как за-
явили «Известиям» в МИД РФ, Вьетнам 
должен стать партнёром объедине-

ния, хотя пока в официальном 
озвученном списке Ханоя нет. 
Но для БРИКС Вьетнам опреде-
лённо стал бы крайне полезным 

участником. Развивающуюся экономи-
ку подтверждают в частности цифры.

— Достаточно сказать, что Социа-
листическая Республика Вьетнам од-
ной из немногих смогла избежать рез-
кого падения ВВП во время пандемии 
COVID-19, продемонстрировав даже не-
большой рост. По итогам 2024 года ВВП 
страны увеличился на 7,09%, что обе-
спечено бурным ростом производства 
и торговли. Вьетнам называют главным 
бенефициаром политики «Китай + 1», на-
правленной на вывод западными ком-
паниями производств из КНР, — отме-
тила в беседе с «Известиями» научный 
сотрудник Центра изучения Вьетнама 
и АСЕАН ИКСА РАН Елена Никулина.

Не больше — меньше
Экономика США замедлится до 1,5% из-за политики Трампа

Ольга Анасьева 

Рост экономики США в 2025-м замед-
лится до 1,5% из-за политики избран-

ного президента Дональда Трампа, сле-
дует из консенсус-прогноза «Известий». 
Этот показатель будет самым низким 
с пандемийного 2020 года. Главным 
тормозом станут пошлины на импорт 
из Канады, Европы и Китая — из-за это-
го товары подорожают, что раскрутит 
инфляцию. Если Трамп действитель-
но присоединит ряд соседних стран 
и территорий, в моменте это поддержит 
внутреннее производство и удешевит 
логистику, однако в долгосрочной пер-
спективе может лишь усугубить торго-
вые войны. Замедление ВВП в этом году 
ожидается также в Европе и Китае. Как 
это отразится на России — в материа-
ле «Известий».

20 января пройдёт инаугурация из-
бранного президента США Дональда 
Трампа — это будет второй срок в долж-
ности главы государства. Ожидается, 
что его изоляционистский подход при-
ведёт к замедлению роста ВВП страны 
до 1,5%, считают опрошенные «Извести-
ями» эксперты. Показатель может ока-
заться самым низким с пандемии ко-
ронавируса в 2020-м — тогда экономика 
США сократилась на 2,2%. Ранее подоб-
ные пессимистичные цифры были лишь 
в посткризисном 2009 году (–2,6%).

Впрочем, в самих США более опти-
мистично смотрят на свои показатели. 
ФРС в декабре 2024-го повысила про-
гноз по росту американской экономи-
ки на 2025-й с 2 до 2,1%.

Ещё до церемонии вступления 
в должность Трамп анонсировал пун-
кты своей экономической политики. 
Он намерен повысить тарифы на 10–
20% на товары из стран ЕС, а также Ка-
нады и Мексики. Одна из наиболее су-

щественных мер направлена против 
Китая: импорт из этой страны может 
облагаться пошлиной до 60%.

Остаётся непонятным, в какой сте-
пени новому президенту США удастся 
реализовать эти планы, отметил науч-
ный сотрудник лаборатории структур-
ных исследований ИПЭИ Президент-
ской академии Владимир Еремкин. 
Если его намерения воплотятся в жизнь, 
то в стране может возникнуть товар-
ный дефицит, из-за чего вырастут цены 
и в итоге ухудшатся внутренние произ-
водственные возможности.

По словам эксперта, экономика Аме-
рики строится на масштабных меж-
дународных кооперационных связях 
на уровне частных компаний. А повы-
шение пошлин может это взаимодей-
ствие ухудшить.

И другие пункты программы Трам-
па — снижение налогов, ограничение 
иммиграции — будут иметь проинфля-
ционные последствия, считает руково-

дитель отдела макроэкономического 
анализа ФГ «Финам» Ольга Беленькая. 
Из-за этого ФРС может приостановить 
снижение процентных ставок — сейчас 
они находятся в диапазоне 4,25–4,5%.

Дональд Трамп также публично 
заявлял, что намерен присоединить 
к США Канаду, Гренландию (остров 
со статусом автономии в составе Да-
нии), а также установить контроль над 
Панамским каналом.

Расширение территорий позитивно 
для экономики, считает Андрей Бархо-
та. По его словам, самый перспектив-
ный из всех озвученных регионов — 
Гренландия.

Остров богат залежами минералов, 
основным поставщиком которых сей-
час выступает КНР. Вашингтон намерен 
создать свою сырьевую базу, а также изо-
лировать рынок от китайских поставок. 
Кроме того, из-за присоединения Грен-
ландии государство усилит контроль над 
северными морскими путями и изменит 

торговые потоки между островом и Ев-
ропой, подчеркнула доцент кафедры ми-
ровых финансовых рынков и финтеха РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Венера Шайдуллина.

Именно для контроля над Арктиче-
ским регионом новый президент наме-
рен присоединить и Канаду.

Панамский канал при этом уже утра-
тил своё прежнее значение, поэтому 
контроль над ним носит символиче-
ский характер, считает Андрей Бархо-
та. Однако Трамп жаловался, что Пана-
ма якобы взимает с американских судов 
«непомерные цены», а Китай имеет вли-
яние на этот стратегический водный 
путь. То есть его присоединение эко-
номически выгодно США.

Если расширение произойдёт, 
в крат косрочной перспективе экономи-
ка США вырастет из-за перетока капи-
талов, но далее ситуация непредсказу-
ема, уверен научный сотрудник Центра 
стратегических исследований РУДН Де-
нис Палеев. Однако такие решения мо-
гут только усилить геополитическую 
напряжённость в мире.

По словам эксперта, худшим из воз-
можных сценариев может стать нарас-
тание конфликта с КНР с последующим 
разделом мира на сферы влияния. Развал 
системы международного разделения 
труда и уменьшение ёмкости подкон-
трольных рынков снизят рентабельность 
производства в Штатах в наиболее тех-
нологичных секторах экономики, что не-
гативно скажется на ВВП, полагает он.

Председатель правительства РФ Михаил Мишустин и премьер-министр Вьетнама Фам Минь Тинь на церемонии  
подписания совместного коммюнике
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Счётная палата отметила 30-летний юбилей

С чётная палата (СП) провела торжественное заседание коллегии по слу-
чаю юбилея. Ровно 30 лет назад, 14 января 1995 года, в России вступил 

в силу закон о создании контрольного органа.

  — Сегодня наше ведомство играет важную роль в системе государ-
ственного управления, содействуя социально-экономическому разви-
тию страны и повышению качества принимаемых решений, — отметил 
на заседании председатель СП Борис Ковальчук.

  Всего с 1995-го Счётная палата провела свыше 12 тыс. контрольных ме-
роприятий и выявила нарушения на 16 трлн рублей, напомнил глава ве-
домства. Он добавил: при этом более 250 млрд рублей возвращено в каз-
ну, из которых рекордные 94 млрд поступили обратно только в 2024-м. 
Кроме того, СП направила свыше 3,7 тыс. рекомендаций органам власти, 
из которых 2 тыс. уже выполнены.

  В 2025-м ведомство планирует провести 425 проверок, большая часть 
из которых будет посвящена бюджету, поделился Борис Ковальчук.

  — Важнейшее направление нашей работы на сегодня — аудит нацио-
нальных проектов, госпрограмм и достижения целей социально-эконо-
мического развития России, — отметил глава СП.

  По поручению президента РФ Владимира Путина Счётная палата про-
ведёт аудит нацпроектов с 2019 по 2024 год — этой работе уделят особое 
внимание, добавил председатель. Кроме того, СП приложит все усилия 
для решения задач, касающихся проведения СВО и поддержки военно-
служащих.

  Борис Ковальчук напомнил, что Счётная палата активно взаимодей-
ствует с иностранными государствами. По его словам, за прошедшие 
30 лет заключено свыше 70 соглашений о сотрудничестве с высшими 
органами аудита за рубежом и проведено более 100 совместных про-
верок.

  На торжественном заседании коллегии СП присутствовали предста-
вители контрольных ведомств из Азербайджана, Алжира, Белоруссии, 
Казахстана, Киргизии, ОАЭ и Узбекистана.
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Чувство донга

60% достигла доля трансакций 

между Россией и Вьетнамом
в рублях и донгах

Сейчас в России действует 
две системы межбанковско-
го эквайринга по биометрии — 
от Сбера и Национальной 
системы платёжных карт 
(НСПК). В обоих случаях кли-
енту необходимо зарегистри-
ровать свои данные в единой 
биометрической системе 
(ЕБС) через приложение «Гос-
услуги Биометрия» или в бан-
ковских отделениях. После 
данные привязываются к си-
стеме Сбера или НСПК со-
ответственно, а затем к ней 
можно присоединить карту 
любой кредитной организа-
ции — деньги будут списы-
ваться именно с неё.

Справка «Известий»

Россия и Вьетнам 
комплексно  
укрепляют  

сотрудничество
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В полном разоблачении
ИИ найдёт опасный контент в Telegram быстрее аналитиков

Антон Белый

Российский разработчик ПО при под-
держке Национальной технологи-

ческой инициативы создал новый ИИ-
модуль, который позволяет изучать 
и анализировать контент в Telegram. По-
исковая нейросеть настроена собирать 
информацию из открытых и закрытых 
чатов, сообществ и групп, выявляя по-
тенциально вредоносный и опасный 
контент. Она изучает большие объёмы 
данных в тысячи раз быстрее аналити-
ков и позволяет находить мошенников 
и людей, попадающих под их влияние. 
Эксперты отмечают пользу в таком ин-
струментарии для обеспечения кибербе-
зопасности в рунете. Подробнее — в ма-
териале «Известий».

В России создали ИИ-инструмент 
для поиска преступников в Telegram. 
Этот некоммерческий сервис позво-
ляет находить потенциально опасные 
сообщения и признаки преступления. 
Впервые ИИ-модуль Apparatus Sapiens 
был представлен ещё в 2023 году, одна-
ко обновление в 2025-м позволило со-
поставлять найденную информацию 
с её автором и разоблачать его.

— Он позволяет проанализировать 
публикуемый в соцсети контент и нахо-
дить признаки преступления. На следу-
ющем этапе происходит деанонимиза-
ция автора деструктивного и опасного 
контента. Это особенно актуально с учё-
том того, что последние недели декабря 
отметились многочисленными сообще-
ниями в СМИ о поджогах банкоматов, 
полицейских участков и военкоматов. 
Программа работает в тысячи раз бы-
стрее аналитиков Telegram, — расска-
зал «Известиям» директор департамен-
та расследований компании T.Hunter 
Игорь Бедеров.

По словам создателя ПО, в списке 
опасного контента могут быть любые 
слова, например «взрыв» или «поджог». 
Куда важнее «окрас» сообщения, то есть 
является ли оно потенциально опасным 
или же не вызывает опасений. ИИ также 
производит выгрузку всех публичных 
сообщений автора, анализирует связи 
с другими пользователями, относит его 
к определённой половозрастной груп-
пе и региону проживания.

— С помощью деанонимайзера мож-
но найти данные о 58 млн пользовате-
лей Telegram, привязанных к телефон-
ным номерам. Также система проводит 
мониторинг по 22 млн чатов, в которые 
входят как публичные сообщества, так 
и приватные чаты, доступ к которым 
предполагает переход по ссылке и со-
гласование с администратором. Именно 
в них чаще всего находятся самые инте-
ресные и потенциально опасные вещи, — 
добавил эксперт.

В результате прогона сообщения 
через деанонимайзер можно получить 
мобильный телефон автора, его геоло-
кацию и данные о соединении. Если 
система не выдаёт точные идентифи-
каторы, то возможна выгрузка всех со-
общений пользователя, истории из-
менений его никнейма, имени и фото, 
которые далее анализируются вручную 
для установления личности. В дальней-
шем информация передаётся в правоох-
ранительные органы в рамках действу-
ющих соглашений о сотрудничестве. 
Дальше они сами принимают те или 
иные меры реагирования, рассказал 
Игорь Бедеров.

Риск того, что такие сервисы нач-
нут использовать злоумышленники 
для преследования или шантажа дру-
гих людей, будет существовать всегда. 
Требуются внедрение регламентов 
и этических стандартов и установление 
юридической ответственности за не-
правильное использование данных. Для 
минимизации рисков необходимо огра-
ничивать доступ к таким инструмен-
там — его следует предоставлять толь-
ко проверенным организациям и лицам, 
работающим в рамках закона, счита-
ет заведующая кафедрой прикладной 
математики университета «Синергия» 
Жанна Мекшенева.

— Основное назначение подобных 
инструментов — деанонимизация с ис-
пользованием сбора доступных дан-
ных: никнейм, метаданные изображе-
ний, участие пользователя в группах, 
другие сообщения, стикерпаки и тому 
подобное. Это похоже на работу сыщи-
ка, который ищет улики на месте пре-
ступления. Нейросеть справляется 
с этим гораздо эффективнее, чем ана-
литик, так как может анализировать 
огромный объём данных. Если к этому 

добавляется также механизм выявле-
ния деструктивного контента на пер-
вом этапе, то востребованность серви-
са увеличится, — отметил заместитель 
директора Центра компетенций НТИ 
по большим данным МГУ им. М.В. Ломо-
носова Сергей Тростьянский.

Данный инструмент при правильном 
подходе к первоначальной настройке 
и отладке может показать высокую эф-
фективность в поимке злоумышленни-
ков. При этом сам спрос на подобные 
инструменты обусловлен трендами 
в даркнете и других тёмных сегментах 
Сети, считает руководитель направле-
ния «Киберразведка» компании «Басти-
он» Константин Ларин.

— В рунете уже действуют систе-
мы для мониторинга социальных се-
тей и выявления экстремистского 
или преступного контента. Существу-
ют госпроекты в рамках обеспечения 
национальной безопасности, однако 
их технические возможности не афи-
шируются. В то же время инструменты 
частных компаний в РФ чаще направ-
лены на выявление угроз и киберпре-
ступной деятельности, а не на массо-
вую деанонимизацию пользователей 
в мессенджерах, — напомнил специа-
лист по информационной безопасно-
сти группы компаний ST IT Ярослав Ис-
томин.

Инструментами мониторинга кон-
тента в различных каналах связи за-
нимаются давно и довольно успешно 
во всём мире. Самый известный про-
ект  — PRISM в рамках госпрограм-
мы США. Да и сбор данных из откры-
тых источников законен, добавил 
IT-эксперт кафедры киберспорта фа-
культета игровой индустрии и кибер-
спорта университета «Синергия» Алек-
сей Ермаков.

Уголовные сети
A «Основным препятствием 

для организации обмена ин-
формацией в электронном виде с кре-
дитно-финансовыми учреждениями 
является отсутствие законодатель-
ных норм, устанавливающих обязан-
ность предоставлять информацию 
по запросам органов внутренних дел 
в электронном виде и в короткие сро-
ки», — указали в министерстве в ответ 
на обращение первого зампреда коми-
тета Совфеда по конституционному 
законодательству и госстроительству 
Артёма Шейкина.

В своём письме в ведомство он от-
метил, что для полноценного решения 
вызовов в данной сфере необходимо 
объединение усилий в области борьбы 
с цифровым мошенничеством.

«Ключевую роль играют выработка 
единого вектора действий и налажен-
ное взаимодействие всех заинтересо-
ванных структур — от государствен-
ных и правоохранительных органов 
до банковского сектора, операторов 
связи и IT-компаний», — говорится в об-
ращении сенатора.

Правоохранители стремятся нала-
дить взаимодействие с банками, опе-
раторами связи и другими участника-
ми рынка, заверили в МВД: заключены 
соглашения об информационном вза-
имодействии с семью кредитно-фи-
нансовыми организациями и двумя 
операторами сотовой связи. В резуль-
тате эти банки отвечают в течение часа 
либо в течение суток.

— Важно продолжать активно вне-
дрять автоматизированные системы 
мониторинга и анализа подозритель-
ных действий в Сети. Одной из ключе-
вых мер должна стать популяризация 
кибербезопасности среди населения, — 
сказал «Известиям» Артём Шейкин. — 
Только так можно обеспечить безопас-
ность граждан и доверие к цифровым 
технологиям.

Он предложил создать отраслевой 
центр для организаций информаци-
онно-телекоммуникационной сферы, 
аналогичный ФинЦЕРТу для финан-
совых организаций. Это специальное 
структурное подразделение Банка Рос-
сии — система информационного об-

мена между участниками финансового 
рынка, правоохранительными органа-
ми, провайдерами и операторами связи.

— Обмен информацией о фактах 
мошенничества может происходить 
на единой платформе по противодей-
ствию мошенничеству, которая будет 
аккумулировать данные из систем 
«Антифрод» и «Антифишинг», — полага-
ет сенатор. — Через эту платформу бан-
ки смогут передавать данные о фактах 
мошенничества операторам связи, ко-
торые, в свою очередь, будут устанав-
ливать маршрут звонка.

Взаимодействие с правоохрани-
тельными органами происходит до-
вольно эффективно, считают в банках. 
Об этом говорит большое количество 
успешных кейсов по задержанию мо-
шенников, причастных к совершению 
преступлений, считает начальник 
управления банковской безопасно-
сти ОТП-банка Сергей Лапихин.

— Взаимодействие с полицией 
и иными силовыми структурами про-
исходит в рамках сопровождения уго-
ловных процессов, инициированных 
банком, а также в формате предостав-
ления экспертной помощи по слож-
ным кейсам, — пояснил он «Известиям».

Сейчас Банк России и МВД обмени-
ваются сведениями о мошеннических 
операциях «практически в онлайн-ре-
жиме», заверили «Известия» в пресс-
службе Центробанка. Это позволило 
значительно сократить время предо-

ставления правоохранителям необхо-
димой информации.

— Когда запрос полиции связан 
с мошенническим переводом, сведе-
ния о котором есть в базе данных Бан-
ка России, среднее время ответа регу-
лятора не превышает одной минуты. 
Если таких сведений в нашей базе дан-
ных нет, то мы запрашиваем их у бан-
ков и направляем в МВД, — пояснили 
там. — Важно подчеркнуть, что обмен 
данными происходит с соблюдением 
норм банковской тайны.

Сведения от правоохранительных 
органов банки также учитывают в сво-
их системах предотвращения новых 
мошеннических операций, заверили 
в ЦБ.

— Информация о хищениях посту-
пает в базу данных регулятора от пра-
воохранительных органов, даже если 
пострадавшие не обращаются с за-
явлением в свой банк. Благодаря раз-
витию информационного обмена 
увеличивается объём реквизитов зло-
умышленников в базе данных Банка 
России, — подчеркнули там.

Согласно новым положениям за-
кона о национальной платёжной си-
стеме, действующим с лета 2024 года, 
банки обязаны приостанавливать 
доступ к дистанционному обслужи-
ванию лицам, которые занимаются 
выводом и обналичиванием похищен-
ных денежных средств, если сведения 
о них поступили в базу данных Бан-
ка России от МВД. Только в первый 
день действия закона одномоментно 
был заблокирован доступ примерно 
к 30 тыс. электронных средств плате-
жа злоумышленников, заверили в ЦБ.

Несмотря на все усилия правоох-
ранителей и банков, виновных по де-
лам о мошенничестве в интернете или 
с использованием IT-технологий край-
не сложно привлечь к ответственно-
сти, считают опрошенные «Извести-
ями» юристы. Ключевая проблема 
в том, чтобы найти виновных, пояснил 
управляющий партнёр юридической 
компании «Протектор», член Ассоци-
ации юристов России Игорь Вахромов.

— Использование мошенниками 
сим-карт, оформленных на подстав-
ных лиц, банковских карт для после-
дующего обнала, программ для VPN-
соединения и всевозможных сервисов, 
позволяющих не оставлять следов 
в интернете, поставлено на поток, — 
подчеркнул он.

По итогам 2024 года всего лишь 
около 10–15% дел в итоге дошло 
до приговора суда, рассказал он. При 
этом в большинстве случаев вино-
вных удалось найти при наличии не-
посредственного контакта со зло-
умышленниками — например, когда 
пострадавший передавал деньги че-
рез курьера либо имущество перео-
формлялось через МФЦ и органы Рос-
реестра.

A На подъём судов может уйти 
от трёх месяцев до года, по-

лагают специалисты группы компаний 
Hydro.

— Решающим фактором может стать 
сильный ветер, — считают эксперты. — 
Как минимум один танкер расположен 
в зоне приливов и отливов, где в это вре-
мя года обычно бывают сильный ветер 
и большие волны, что затрудняет до-
ступ вспомогательных судов. Чем доль-
ше будут сохраняться такие условия, 
тем сильнее по времени могут растяги-
ваться работы. Заключая прямые кон-
тракты, танкеры можно убрать из воды 
примерно за три месяца.

В компании отметили: если меро-
приятия по подъёму обяжут прово-
дить судовладельцев, то танкеры, ско-
рее всего, пролежат на дне как минимум 
ещё полгода — пока страховая компа-
ния не рассчитает сумму возмещения 
и не выплатит деньги.

— Государство может добиться дей-
ствий от собственника танкеров и че-
рез суд, но и этот процесс займёт нема-
ло времени, — сказали там.

В ГСК «Реформа» отметили, что боль-
шая часть мазута находится в толще 
воды и на дне, откуда удалить его про-
блематично. Специалисты компании 
добавили: на юге страны сейчас нет 
установок, в которых можно сжигать со-
бранный мазут, поэтому отправка отхо-
дов на утилизацию может повлечь до-

полнительные логистические расходы.
Как правило, подъём та-

ких судов выливает-
ся в дорого-

стоящую операцию, и в зависимости 
от того, какие методы будут примене-
ны, стоимость работ может составлять 
от 100 до 400 млн рублей только за один 
танкер, рассказал «Известиям» эксперт 
АНО «Центр судебных экспертиз “Руби-
кон”» Вячеслав Широких.

— В эту сумму входят обследование 
местности, расчёты и многое другое, — 
отметил он.

В ГК Hydro полагают, что стоимость 
может составить в среднем от 500 млн 
до 1 млрд рублей — в зависимости 
от того, кому будет поручено выпол-
нение задачи — компании — владель-
цу танкеров или частным подрядчикам.

В теории в подъёме затонувшего суд-
на нет ничего сложного, полагает ис-
полнительный директор Центра под-

водных исследований Русского 
географического 

общества 

Сергей Фокин. По сути, это или примене-
ние специальных кранов, или придание 
объекту положительной плавучести, 
что достигается, например, с помощью 
подведения понтонов с воздухом.

— Однако в таких операциях главные 
временные затраты составляют подго-
товительные оценочные и проектиро-
вочные работы. Нужно понять, какие 
нарушения конструкции получил объ-
ект во время шторма, а также при ударе 
о дно и во время длительного пребыва-
ния под водой, — подчеркнул эксперт. — 
Нужно учесть неровности рельефа, 
скорость течений и другие факторы 
в области, где залегает судно. От всех 
перечисленных факторов зависит, ка-
кие конструкции можно применить. 

По мнению Сергея Фокина, сейчас 
самый неудобный сезон для подъёма 
судна. 

— В Чёрном море до начала или даже 
середины марта, возможно, не будет 
подходящих погодных окон, — конста-
тировал он. — По стоимости работ труд-
но назвать конкретные цифры. Однако 
определённо операция не будет дешё-
вой. Например, только фрахт подхо-
дящего судна может составить до не-
скольких миллионов в день. Кроме того, 
нужны ещё материалы, оборудование, 
горюче-смазочные материалы, оплата 
труда специалистов и так далее.

После ЧП с разливом мазута в Кер-
ченском проливе в 2007 году на очистку 
ушло порядка двух лет, а на восстанов-
ление экосистем — до 15 лет, отметил 
академический эколог Артём Акшин-
цев.

— Всё зависит от слаженности дей-
ствий Минтранса, Морспасслужбы, ре-
гиональных и краевых властей, МЧС, 

Минприроды и прочих ведомств, — 
отметил он.

Общество

Смахнули не глядя
A Глава Федерального агент-

ства воздушного транспор-
та Дмитрий Ядров разослал руково-
дителям территориальных органов 
Росавиации письмо с рекомендаци-
ями принять меры с учётом резуль-
татов проведённых расследований 
пяти авиапроисшествий (есть у «Из-
вестий»).

Так, 11 февраля 2024 года в Шере-
метьево бригада наземных служб 
при буксировке повредила самолёт 
A320 с номером RA-73733 авиакомпа-
нии «Аэрофлот», столкнув его с само-
ходным трапом, оставленным без при-
смотра. Водитель трапа неоднократно 
оставлял спецтехнику в неположен-
ном месте, а сопровождающий брига-
ды, увидев трап, не посчитал нужным 
предупредить коллег о препятствии, 
оправдываясь, что это не его сфера 
контроля, следует из документа. В ито-
ге A320 повредил законцовки крыла 
и на время выбыл из эксплуатации.

Похожий случай произошёл 7 июня 
в Пулково. Буксировщики столкну-
ли самолёт Sukhoi Superjet 100 (но-
мер RA-89177) авиакомпании «Россия» 
с бизнес-джетом Bombardier Global 
Express XRS (RA-67215) перевозчи-
ка «Лукойл-Авиа». Водитель тягача 
не имел хорошей радиосвязи с руко-
водителем, из-за чего «связывался 
с диспетчером по телефону», не слы-
шал команд, не увидел Bombardier и до-
пустил столкновение самолётов кры-
льями, говорится в документах.

Плохая согласованность букси-
ровщиков обернулась ещё одним 
ЧП. Так, 5 июля на аэродроме в Каза-
ни Boeing 737 (RA-73112) «Аэрофло-
та» после транспортировки повре-
дил левый борт фюзеляжа при наезде 
на тягач. Выяснилось, что водитель 
спецтехники не предупредил руково-
дителя бригады о неисправности, ко-
торая не позволила быстро отцепить 
тягач от лайнера. В результате Boeing 
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включил двигатели, покатился вперёд 
и подмял буксир.

Не менее громкое происшествие 
произошло с Airbus A320 (RA-73422) 
авиакомпании S7 в Иркутске 28 ноября. 
Буксировщики на обледенелом перро-
не так разогнались, что сцепку понесло 
в повороте, тягач развернуло под само-
лёт, из-за чего поломалась стойка шасси 
и был помят двигатель. Аналогичное ЧП 
произошло 19 ноября в Магадане с по-
вреждением Boeing 737 (RA-73664) S7, со-
общается в письме Росавиации.

После разбора этих происшествий 
Дмитрий Ядров поручил руководите-
лям территориальных органов Рос-
авиации провести занятия по повы-
шению квалификации специалистов, 
допущенных к обслуживанию воздуш-
ных судов. Аэродромным службам ре-
комендовано определить порядок 
действий в случае возникновения не-
штатных ситуаций, таких как поломка 
сцепного устройства, отклонение от за-
данного маршрута, наличие препят-
ствий на маршруте, непросматривае-
мая разметка, обледенение и прочее.

«Известия» направили запросы 
в Минтранс, Росавиацию, крупные ави-
акомпании и аэропорты. Как за явили 
«Известиям» в «Аэрофлоте», букси-
ровочные бригады не входят в число 
персонала авиакомпаний, за их работу 
отвечают аэропорты и хендлинговые 
компании (агент предприятий аэро-
портового комплекса).

В Шереметьево отметили, что 
в аэро порту на системной основе ре-
ализуется комплекс мероприятий 
по профилактике повреждений воз-
душных судов и постоянному поддер-
жанию высокого уровня безопасно-
сти полётов.

В аэропорту Казань «Известиям» 
сказали, что на основании проведён-
ного анализа причин авиационных 

инцидентов видят следующие пути 
минимизации случаев повреждения 
воздушных судов: это увеличение со-
става буксировочных бригад, расши-
рение (увеличение количества часов) 
программы подготовки персонала, 
проведение дополнительных инструк-
тажей перед началом рабочей смены, 
закупка дополнительных проводных 
самолётно-переговорных устройств, 
которые позволяют обеспечить беспе-
ребойную качественную связь.

— На первый взгляд шесть повреж-
дённых самолётов  — это немного, 
но характер и обстоятельства этих ЧП 
вызывают тревогу, — рассказал «Изве-
стиям» главный редактор портала Avia.
ru, авиаэксперт Роман Гусаров. — По-
требность в самолётах высока, авиа-
компании работают на пределе воз-
можностей, с рекордной загрузкой, 
поэтому временный выход из эксплу-
атации воздушных судов становится 
критичным для перевозчиков.

Аэропорт, конечно, выплатит ком-
пенсацию, но она не покроет потерь 

из-за высокой нагрузки на самолёты 
и сложностей с ремонтом иностран-
ной техники, считает эксперт.

— Повреждения корпуса, шасси 
и крыльев воздушного судна — это 
на 99,9% нетиповой ремонт, при ко-
тором необходимо привлечение ор-
ганизации разработчика самолёта, — 
рассказал «Известиям» основатель 
сервиса безопасности полётов RunAvia, 
авиаэксперт Андрей Патраков.

Airbus, Boeing с марта 2022 года с РФ 
не сотрудничают, поэтому авиаком-
пании сами получают сертификаты 
для разработки конструкторской до-
кументации. Детали на замену они не-
редко каннибализируют у самолётов-
доноров или ввозят из-за границы, что 
связано с рядом трудностей и допол-
нительными расходами. Поэтому по-
вреждения лайнеров из-за пустяков 
оборачиваются проблемами для пе-
ревозчиков, добавил эксперт.

По его словам, до 2022 года в Рос-
сии работали представители не только 
международных авиавластей, но и раз-
личные отраслевые организации, такие 
как IATA. Наземные службы проходи-
ли добровольную аттестацию по IATA 
Safety Audit for Ground Operations 
(ISAGO), что позволяло им соответ-
ствовать международным отрасле-
вым стандартам.

— После прекращения работы IATA 
в 2022 году на замену этой сложившей-
ся системе ничего не пришло, что не-
гативно сказалось на культуре безо-
пасности полётов, — считает Андрей 
Патраков.

Для исправления ситуации, по мне-
нию эксперта, необходимо разрабо-
тать и внедрить государственную 
программу обеспечения безопасно-
сти полётов, соответствующую ICAO 
и требованиям ISAGO, а также обеспе-
чить контроль над их исполнением.

 

Не смотри мне
Рекламу безалкогольного пива хотят запретить

Наталья Башлыкова 

В России предлагают запретить ре
кламу безалкогольного пива на ТВ 

и радио, приравняв её к рекламе алко
гольного. Законопроект в ближайшее 
время будет внесён в Госдуму, выяс
нили «Известия». Сейчас на ТВ и радио 
разрешена только реклама вина и шам
панского из российского винограда 
с 23.00 до 7.00 по местному времени. 
В ряде фракций и эксперты инициати
ву поддерживают, отмечая, что такие 
ролики побуждают потребителей упо
треблять алкоголь.

Рекламу безалкогольного пива 
в России на телевидении и радио пред-
лагают запретить, введя в отношении 
неё такие же ограничения, как для ал-
когольного пива. Такой законопроект 
в ближайшее время внесёт в Госдуму 
глава комитета по труду, социальной 
политике и делам ветеранов Ярослав 
Нилов. С документом ознакомились 
«Известия».

В нём сообщается, что, согласно фе-
деральному законодательству, безал-
когольным пивом сегодня считается на-
питок, который содержит не более 0,5% 
объёма этилового спирта. Он не под-
падает под определение алкогольной 
продукции и жёсткие ограничения 
по рекламе. Хотя его производство 
практически ничем не отличается 
от изготовления обычного напитка, ко-
торый просто лишается градусов после 
двойной фильтрации. При этом его вы-
пуском занимаются, как правило, те же 
компании, которые производят пиво, 
уточняется в документе.

«Реклама безалкогольного пива се-
годня должна соответствовать лишь 
общим требованиям, предъявляемым 
к рекламе любых товаров. В то же вре-
мя, на наш взгляд, она является скры-
той рекламой алкоголя и алкогольных 
брендов, и к ней должны быть предъяв-
лены те же требования, которые уста-
новлены для пива», — отмечается в по-
яснительной записке к законопроекту.

В настоящий момент на ТВ и в радио-
программах разрешена только рекла-
ма вина, креплёного вина и игристого 
из российского винограда с 23.00 до 7.00 
по местному времени.

Также в документе сообщается, что 
производители безалкогольного пива 
часто утверждают, что их продукт мо-
жет помочь в борьбе с пивной зависи-
мостью и алкоголизмом в целом, по-

скольку он сохраняет вкус и аромат 
обычного пива, но не содержит эта-
нола. Однако, как утверждают авторы 
инициативы, это не соответствует дей-
ствительности, и потребление безалко-
гольного пива может поддерживать за-
висимое поведение.

«Известно, что употребление безал-
когольного пива, как и обычного, нега-
тивно сказывается на внутренних ор-
ганах человека, поскольку приводит 
к вымыванию из организма необходи-
мых минералов и общему обезвожива-
нию», — говорится в документе.

Как пояснил «Известиям» Ярослав 
Нилов, статистика показывает регуляр-
ный рост потребления россиянами сла-
боалкогольных напитков, в частности 
пива. По его мнению, этому способству-
ет реклама безалкогольного пива, кото-
рая преподносится как безопасная для 
здоровья продукция, но на самом деле 
она побуждает граждан больше пить.

Инициативу депутата поддерживает 
первый зампред комитета ГД по эконо-
мической политике от фракции КПРФ 
Николай Арефьев. По его мнению, чем 
меньше люди будут видеть такую ре-
кламу, тем меньше будет и соблазн ку-
пить напиток с градусами. Кроме того, 
человек, который идёт в магазин, мо-
жет и не обнаружить безалкогольный 
аналог и взять обычное пиво, полага-
ет депутат.

— Безусловно, рациональное зерно 
в этом законопроекте есть. Если речь 
идёт об одном и том же бренде, который 
выпускает алкогольное и безалкоголь-
ное пиво, — согласен и глава комитета 
Госдумы по защите конкуренции Вале-

рий Гартунг («Справедливая Россия — 
За правду»). — Но при этом под ограни-
чения не должны подпадать и другие 
виды продукции, например, если ком-
пания помимо пива выпускает соки 
и газировку.

В Госдуме напомнили, что в 2023 году 
правительство утвердило план меро-
приятий по сокращению потребления 
алкоголя в России на период до 2030-го. 
Его прошлая версия действовала 
с 2009-го по 2020-й и помогла сократить 
потребление алкоголя с 18 до 8,8 л на че-
ловека в год (на 51%). Новая цель — со-
кращение потребления до 7,8 л.

Впрочем, в отрасли считают, что де-
путатская инициатива противоречит 
концепции государства по сокращению 
потребления алкоголя и деалкоголиза-
ции населения. Как сказал «Извести-
ям» исполнительный директор Ассо-
циации производителей пива, солода 
и напитков Вячеслав Мамонтов, ана-
литические данные о том, что реклама 
безалкогольного пива приводит к ро-
сту продаж алкогольного, отсутству-
ют, она чётко маркирована в соответ-
ствии с требованиями ФАС и отвечает 
опережающим требованиям Кодексов 
коммерческих коммуникаций компа-
ний-производителей.

Песня зовёт
Россияне платят сотни тысяч за туры на зарубежные концерты

Валерия Чуб 

С тоимость туров на концерты зару
бежных звёзд достигла полумил

лиона рублей. Среди предложений 
туристических компаний на 2025 год — 
поездка на Джастина Тимберлейка 
в Милан ценой почти в 500 тыс. руб
лей. За 200 тыс. рублей можно попасть 
на Эда Ширана в ОАЭ. Среди прошед
ших — январские шоу Coldplay в Абу
Даби, которые обошлись российским 
фанатам примерно в 300 тыс. рублей. 
О том, как попасть на концерт загранич
ного кумира, — в материале «Известий».

Выездной туризм показал динами-
ку роста от 10 до 30% в 2024 году в за-
висимости от направления. Отмети-
ли спрос представители индустрии 
в том числе и на поездки, связанные 
с событиями.

— География самая разнообразная. 
Людей не останавливают даже очень 
удалённые маршруты, — сказал «Из-
вестиям» вице-президент Российско-
го союза туриндустрии (РСТ) Дмитрий 
Горин. — Например, Юго-Восточная 
Азия. Туда тоже бывают турне. Сты-
ковочные рейсы путешественникам 
тоже не страшны. Количество поездок 
в Европу существенно сократилось, 
но относительно низкой базы 2023 года 
в 2024-м количество туров на события 
туда выросло, включая спортивные ме-
роприятия и концерты.

Наступивший год эту тенденцию 
продолжает. В условиях, когда коли-
чество гастролей зарубежных звёзд 
в РФ сократилось, поклонники едут 
на шоу своих кумиров в другие страны.

Календарь событий на предстоя-
щий год уже известен, и российские 
туркомпании предлагают взять все 
хлопоты на себя. Предела бюджету, 
как и средней цены, нет. Всё зависит 
от прихотей и возможностей заказчи-
ка. Среди предложений в открытых 
источниках — тур на концерт Джа-
стина Тимберлейка в Милан 2 июня. 
Стоимость у туроператора «ПАКС» — 
от 425 тыс. рублей. В программе три 
ночи в отеле, завтраки, экскурсия, де-
густация на винодельне (которая опла-
чивается на месте) и, конечно, посеще-
ние самого шоу на две персоны. А вот 
о перелёте и визе подумать придётся 
самостоятельно.

Бюджетнее у Travel Stories Agency — 
359 тыс. рублей на двоих и 225 тыс. руб-
лей на одного человека с 1 по 4 июня. 
Основная часть суммы уходит на пере-

лёт с пересадкой в Баку, проживание 
в гостинице с завтраками, страховки, 
итальянскую визу. Если покупать про-
ходку на выступление артиста само-
стоятельно через официальный сайт 
музыканта, то сейчас это обойдётся 
в сумму примерно от 10 до 50 тыс. руб-
лей (€92,00–453,50). В том же Милане 
в июне пройдёт концерт Дуа Липы (тур 
на одного — 232 тыс. рублей), в мае — 
шоу группы Imagine Dragons (224 тыс. 
рублей на одного). Эксперты отмеча-
ют, что Италия — одна из европейских 
стран, куда сегодня у россиян есть на-
дежда получить визу.

— Какие направления самые слож-
ные? Всё, что касается Европы и Аме-
рики, Англии, — ответил вице-пре-
зидент Альянса турагентств России 

Алексан Мкртчян.  — Невозможно 
визу получить американскую в Рос-
сии. Мегасложно оформить англий-
скую, да и европейские. Если концерт 
где-нибудь в Финляндии, в Польше или 
в Чехии, то же самое — визы туда не вы-
даются. А вот Италия, Франция, Греция, 
Венгрия дают более или менее охотно 
визы россиянам, но из-за дороговизны 
билета мы не видим какого-то массо-
вого спроса на концерты.

Тем, кого пугают сложности с по-
лучением въездного документа, аген-
ты предлагают в апреле отправиться 
в тур на шоу Эда Ширана в Абу-Даби 
за 199 тыс. рублей на человека, в фев-
рале — в Баку за 146 тыс. рублей на кон-
церт OneRepublic. Группа, кроме того, 
отметится в апреле 2025 года концер-
том в Турции, которую эксперты назы-
вают одним из лидеров российского 
турпотока. На официальном сайте би-
лет на выступление — примерно 13 тыс. 
рублей. Одним из самых доступных 
с точки зрения логистики в 2025 году 
кажется концерт группы Джареда 
и Шеннона Лето Thirty Seconds to Mars, 
который пройдёт в июне в Казахстане. 
Билеты — от 8,5 до 13 тыс. рублей.

Впрочем, многие россияне, несмо-
тря на предложения агентств, сами 
планируют поездки на события за гра-
ницей. Но тут есть сложности и риски.

В январе многие фанаты Coldplay 
отправились в Абу-Даби — одно из са-
мых доступных сейчас направлений. 
Там у группы было сразу четыре вы-
ступления.

— Я была в диком восторге! Эмоции, 
свет, звук — была продумана каждая 
мелочь. На концерте было очень много 
русских, мне кажется, больше, чем ко-
го-либо. Я видела Олю Бузову. Из инте-
ресного — солист Coldplay сказал: «Спа-
сибо, Россия!» То есть он перечислял 
разные страны, среди прочих назвал 
Россию и сказал: «Thank you, Russia!» 
Это максимально круто, потому что 
было много аплодисментов, — рас-
сказала «Известиям» директор певи-
цы Ольги Серябкиной, создатель PR-
агентства FreeDom Agency Милена 
Дорохина.

Общество
По его словам, сейчас сложно гово-

рить о полной очистке акватории от ма-
зута.

— Очаги загрязнения до сих пор не пе-
рекрыты. Например, 10 января была за-
фиксирована довольно масштабная 
утечка из танкера «Волгонефть-239», си-
дящего на мели, — напомнил эксперт. — 
Сейчас крайне важно откачать мазут 
из него. В 2015 году подобное уже было 
реализовано при откачке нефтепродук-
тов из танкера «Надежда» близ Сахали-
на, до этого — в 1997-м из танкера «На-
ходка» у берегов острова Хонсю. Почему 
до сих пор не откачан мазут из «Волго-
нефти-239» — загадка.

Сроки поднятия танкеров зави-
сят и от погоды: если на море будут 
волнения и высота волн превысит 
1,5 м, то какие-либо водолазные ра-
боты проводить запрещено, расска-
зал «Известиям» Вячеслав Широких. 
Точный прогноз по срокам дать слож-
но, но может потребоваться до девяти 
месяцев — по аналогии с «Волгонеф-
тью-139», которая потерпела круше-
ние в 2007 году.

— В случае благоприятной погоды 
и оперативности сотрудников, кото-
рые будут доставать судно, опера-
ция может продлиться три-четыре 
месяца, — добавил он. — У «Волгонеф-
ти-239» не очень большая отделивша-
яся часть, её должны поднять быстро. 
А решение проблемы с «Волгонеф-
тью-212» потребует больше времени, 
потому что сам процесс откачки ма-
зута продолжителен.

Чтобы поднять со дна затонувший 
танкер и не усугубить ситуацию, вице-

президент ГСК «Реформа» 

Денис Прохоров рекомендует приме-
нять подводную лазерную резку, кото-
рая позволит дистанционно отсоеди-
нить от танкера части для облегчения 
подъёма.

— Такая система позволяет произ-
водить работы по резке металлокон-
струкций с применением специализи-
рованных подводных дронов, — пояснил 
он. — Перед поднятием судна важно по-
нять, какая его часть должна остаться 
целой, чтобы не спровоцировать даль-

нейший разлив мазута.

Специалисты советуют собирать 
мазут, пока он находится на воде. Для 
этого есть новые технологии, например 
полевое использование рулонов нетка-
ной полипропиленовой сети.

— Они уже показали крайне высо-
кую эффективность по абсорбирова-
нию нефтепродуктов, — подчеркнул 
Артём Акшинцев. — Расстелили сеть, 
она набрала на себя мазут, вытащили, 
отправили на утилизацию — кра-
сота. Только сетей этих 
нужно много.

« ПОТРЕБНОСТЬ 
В САМОЛЁТАХ 
ВЫСОКА, АВИ-

АКОМПАНИИ РАБОТАЮТ 
НА ПРЕДЕЛЕ ВОЗМОЖНО-
СТЕЙ, С РЕКОРДНОЙ ЗАГРУЗ-
КОЙ, ПОЭТОМУ ВРЕМЕННЫЙ 
ВЫХОД ИЗ ЭКСПЛУАТАЦИИ 
ВОЗДУШНЫХ СУДОВ СТАНО-
ВИТСЯ КРИТИЧНЫМ ДЛЯ ПЕ-
РЕВОЗЧИКОВ
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«Рассмотрю любые предложения из России»
Бывший тренер «Спартака» Гильермо Абаскаль — о желании вернуться в РПЛ, Джикии, Соболеве и Угальде

Микеле Антонов

Г ильермо Абаскаль — один из самых 
противоречивых тренеров в новой 

истории «Спартака», которого актив-
но обсуждают даже после увольнения. 
Всё это время испанец почти не кон-
тактировал с медиа, но специально 
для «Известий» и «Спорт-Экспресса» 
детально разобрал период своей ра-
боты в России.

В эксклюзивном интервью Абаскаль 
рассказал о влиянии ареста Квинси 
Промеса на результаты, желании Пола 
Эшуорта привезти форварда сборной 
Италии Матео Ретеги, причинах реше-
ния отказаться от услуг капитана ко-
манды Георгия Джикии и багаже для 
нового наставника красно-белых Де-
яна Станковича.

Гильермо, вы один из немногих ино-
странных тренеров, который после 
увольнения регулярно возвращается 
в Россию. С чем это связано?

Россия остаётся частью моей жиз-
ни. Именно здесь мы с женой пережи-
ли, наверное, самый счастливый пери-
од. Наш первый сын Николай родился 
в Москве.

У нас много друзей и близких, ко-
торых мы любим. И считаем, что нуж-
но быть честными с теми, кто был ря-
дом. «Спартак» дал мне огромный шанс, 
сделал лучшим человеком и тренером, 
а люди, российский народ, всегда от-
носились с уважением. 

Есть ли планы по возвращению в Рос-
сию в 2025 году?

Да, конечно, мы всегда думаем 
об этом. Одна из причин — работа: если 
появится предложение, это станет по-
водом вернуться. Другая причина — на-
вестить друзей. 

В РФС надеются, что в этом году наши 
клубы и сборные вернут на междуна-
родные турниры.

Я тоже на это надеюсь. Но каждая 
трудность — возможность для ро-
ста. Если нельзя играть за границей, 
значит, нужно развиваться в своей 
стране. 

Вы покинули «Спартак» девять месяцев 
назад. С какими эмоциями сейчас смо-
трите матчи с его участием?

Я слежу за всей РПЛ, а не только 
за красно-белыми. В «Спартаке» на-
шим штабом была проделана огром-
ная работа, поэтому мы рады видеть 
успех клуба. Сейчас он примерно по-
вторяет наш первый сезон, не так ли?

Это здорово, учитывая, что все 
игроки провели уже около сотни мат-
чей за «Спартак». А ведь они молодые 
футболисты — им меньше 24 лет. И они 
выросли вместе с нами. Мы видели, как 
они повзрослели с тех пор, как сдела-
ли первые шаги в команде. И те ино-
странцы, которых мы пригласили, те-
перь стали важными фигурами: Бабич, 
Дуарте, Бонгонда, Угальде. Каждый 
из них окреп в «Спартаке», и это раду-
ет, потому что мы попрощались чуть 
больше чем полгода назад. До сих пор 
убеждён, что они качественные фут-
болисты, способные добиваться топ-
целей.

Недавно вы сказали, что нынешний 
«Спартак» полностью подготовлен 
и создан вами. Последний раз багаж 
красно-белых обсуждали после уволь-
нения Аленичева и чемпионства Кар-
реры...

Нет-нет, я не считаю, что суще-
ствует багаж Аленичева, Абаскаля 
или кого-то ещё. Без качественной 
подготовки у вас не получится сразу 
дать результат. Нужно или время, что-
бы всё перенастроить, или новые фут-
болисты. Если нет ни того, ни другого, 
то проходит пара недель — и команда, 
конечно, меняется, но что-то в ней 
остаётся и от прошлого тре-
нера. Не из-за Абаскаля. 
А потому что футбо-
листы впитывают 
идеи каждого спе-
циалиста, у кото-
рого играли.

Посмот ри те 
на «Байер» Хаби 
А л о н с о ,  п о -
слушайте его 
и н т е р в ь ю . 
Он говорит, 
что взял не-
много от Гвар-
диолы, немного 
от Анчелотти, не-
много от Моуриньо... 
Если всё сделать 
правильно, частица 
тренера останется 
с игроком навсегда. 
Если неправиль-
но — футболист за-
помнит, что тренер 

был приятным или неприятным, но его 
идеи никуда не денутся. 

Я не считаю это багажом. Но если 
игроки сохранили о тебе хорошие вос-
поминания и благодарны, то для меня, 
как тренера, это самое важное дости-

жение. 

Прошлой вес-
н о й  У г а л ь -
де был одним 

из самых кри-
тикуемых футбо-
листов «Спарта-

ка». Удивлены его 
прогрессом?

Он молодой 
игрок, который 
п р и с о е д и н и л -

ся к нам во время 
зимнего переры-
ва, а это непросто. 

Когда он приехал, 

оказался в сложной ситуации: отсут-
ствие Квинси, с которым они сыгрались 
на сборах, конкуренция с Соболевым... 
В этом сезоне конкуренции нет, пото-
му что нет другого форварда. Манфред 
знает, что является игроком стартово-
го состава. Это придаёт уверенности.

К тому же есть важный нюанс: даже 
если он не забивает, то совершает много 
полезных действий. Хорошо прессингу-
ет, всегда оказывается в нужном месте. 
Тюкавин такой же. Он работает на огра-
ниченных пространствах. С такими 
игроками, особенно когда они молоды 
и только пришли в клуб уровня «Спар-
така», нужно быть очень терпеливым.  

Недавно вы вместе с Промесом смотре-
ли игру за Суперкубок ОАЭ, а потом по-
сетили и матч его «Юнайтед». Как появи-
лась идея встретиться с Квинси в Дубае?

Квинси на личном уровне был очень 
важным человеком. Он прирождённый 
лидер, который помог многим ребятам. 
К тому же мы расстались из-за той 
сложной ситуации... Представьте, что 
вы садитесь в самолёт, а один из ва-
ших игроков остаётся в аэропорту. Это 
случилось почти год назад. Вот поче-
му мне было необходимо лично встре-
титься и поговорить с Квинси.

Мы поддерживали связь, но мне 
нужно было убедиться, что с ним всё 
в порядке. Мы увиделись, выпили кофе, 
а потом поехали на игру. Затем я по-
сетил матч «Юнайтед». Квинси споко-
ен, он борется, хочет играть в футбол 
и со всей страстью отдаваться лю-
бимому делу. А ещё хочет вернуться 
в «Спартак». 

Какой была ваша реакция, когда Про-
меса не выпустили из ОАЭ и вы поняли, 
что придётся играть без него?

У меня будто отняли часть жизни! 
В первый год нашей совместной ра-
боты он забил 25 мячей. Человек с та-
кой статистикой — ключевой игрок. 
А «Спартак» с таким футболистом — 
одна из сильнейших команд РПЛ.

Не хочу говорить, что мой про-
ект рухнул. Но было очень тяжело. 
Он оставил меня на полпути. Мы фор-
мировали атаку с Бонгондой, Про-
месом, Угальде, Соболевым и запас-
ными — Зиньковским, Игнатовым. 
Считали, что станем гораздо успеш-
нее и сильнее в атаке. После аре-
ста Квинси мне было очень непро-
сто. А для команды, думаю, это был 
шок. В тот момент нужно было ис-
кать нового лидера внутри коллек-
тива, ведь это как раз таки была роль 
Промеса.

В начале интервью вы допустили, 
что ещё поработаете в России. Мо-
жете себя представить в ЦСКА или 
«Зените»?

Рассмотрю любые предложения 
из России. Но чувство возвращения 
домой испытаю лишь со «Спартаком».

И песен более известных, чем звучав-
шие в них: «Сердце, тебе не хочется 
покоя», «Широка страна моя родная», 
«Вьётся дымка золотая, придорожная» 
(список можно продолжать).

— На поводу у публики я никогда 
не шёл и не пойду, я всегда тянул за со-
бой, и это получалось. Но язык должен 
быть простым. Вот у Исаака Дунаевско-
го — сложный язык или простой? С од-
ной стороны, сложный, песни ведь все 
в трёхчастной форме. Это обязатель-
но куплет, потом некая связка и припев. 
Но они запоминаемы, — говорил о твор-
честве отца Максим Дунаевский.

Какова была вероятность, что сын 
Исаака Осиповича сможет повторить 
его успех, причём ровно в том же жан-
ре и без малейшей его помощи? Оче-
видно, минимальная. Тем не менее так 
и получилось. Потеряв родителя в де-
сять лет, Максим решил, что тоже хочет 
заниматься музыкой. И пошёл сначала 
в музыкальную школу, затем в училище 
при Московской консерватории и, нако-
нец, в саму консерваторию.

Показательно, что в начале его 
пути ему не могла помочь даже фами-
лия отца. Отношения прославленного 

композитора с матерью Максима — ба-
лериной Зоей Ивановной Пашковой 
не были зарегистрированы, и вплоть 
до 16 лет мальчик жил под её фами-
лией. Но именно Максим, а не его 

старший брат Евгений продолжил 
дело отца. Ещё не поступив в кон-

серваторию, он стал музыкаль-
ным руководителем 

студии «Наш дом» 
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Андрей Туманов

В едущая актриса Московского Ху-
дожественного театра имени Че-

хова, сыгравшая бесчисленное коли-
чество ролей в фильмах и сериалах. 
Олеся из «Клетки для канареек» Пав-
ла Чухрая, терзаемая угрызениями со-
вести Алла из драмы «На тебя уповаю», 
талантливая, но невезучая актриса Аня 
Петрова из «Артистки» Станислава Го-
ворухина. Евгению Добровольскую, 
исполнившую все эти роли, любили 
и зрители, и коллеги. Первые — за ис-
кренность, вторые — за бескомпро-
миссность в работе. 14 января в Мо-
скве простились с народной артисткой 
России. Вместе с её родными, дру-
зьями, сослуживцами и поклонника-
ми Добровольскую проводили в по-
следний путь и «Известия».

Прощание началось около 11 утра 
на сцене МХТ имени Чехова, где Евге-
ния служила 33 года. Второй удар для 
Художественного театра за столь ко-
роткое время: 11 декабря умерла одна 
из старейших актрис труппы Раиса 
Максимова. Две недели назад, 26 де-
кабря, Добровольская отпразднова-
ла 60-летие, а 10 января её не стало. 
Актриса боролась с болезнью, кото-
рая взяла верх. Ректор Школы-студии 
МХАТ Игорь Золотовицкий рассказал, 
что свой юбилей артистка встретила 
уже в больнице, отказавшись от хо-
списа. Она попросила приехавших 
её поздравить коллег привезти ро-
яль, чтобы петь песни и читать стихи.

— Для всех поколений этого театра 
до сегодняшнего дня она была Же-
ней. Во всех своих проявлениях, ра-
ботах она была сильной, мужествен-
ной, прекрасной Женей, — сказал 
Золотовицкий. — В прошедшем вре-
мени говорить про неё трудно, хотя 
мы все понимали, что эта страшная 
болезнь уносит её. Но как она с ней 
боролась! Врачи пытались спасти её, 
но не смогли.

Зал Основной сцены МХТ забился 
под завязку. Ощущение, что попро-
щаться с Добровольской пришла вся 

театральная Москва и не только. Актё-
ры Сергей Гармаш, Авангард Леонтьев, 
Анна Чиповская, Игорь Верник, Павел 
Табаков, Александр Яценко, Александр 
Самойленко, Юрий Чурсин, Иван Ко-
лесников, Наталья Бочкарёва, Миха-
ил Пореченков, ректор ГИТИСа Гри-
горий Заславский, режиссёры Виктор 
Рыжаков, Марина Брусникина, гене-
ральный директор «Первого канала» 
Константин Эрнст. Сцена, где постави-
ли гроб, была буквально усыпана цве-
тами. Спектакли в этот день отмене-
ны, афишу на вторник сменил большой 
чёрно-белый портрет Добровольской. 
Несмотря на снегопад, в Камергерском 
переулке собралось людей не меньше, 
чем внутри. И ещё задолго до начала 
гражданской панихиды. Все с цвета-
ми, все — поклонники.

Добровольская окончила ГИТИС 
в 1987 году, но ещё во время учёбы 
прошла пробы и получила главную 
роль в фильме Павла Чухрая «Клетка 
для канареек». Режиссёр рассказал, 
что нашёл исполнительницу глав-
ной роли в последний момент. Долго 
не мог подобрать подходящую актри-
су на роль молодой девушки по име-
ни Олеся с очень непростым характе-
ром. Но на самом деле Евгения сама 
нашла его: прочитала в газете о про-
бах и буквально в последний день 
перелезла через забор на «Мосфиль-
ме» (пропуска у неё не было), чтобы 
попасть к режиссёру. Чухрай утвер-
дил её спустя десять минут, девуш-
ка поразила его своей искренностью 
и упёртостью. Фильмография актри-
сы насчитывает более 100 фильмов 
и сериалов, Добровольская станови-
лась лауреаткой премий «Ника» и «Зо-
лотой орёл».

Пора-пора 
порадоваться
Максиму Дунаевскому исполняется 
80 лет — за какие песни мы любим  
выдающегося композитора

в составе студенческого театра МГУ — 
и в дальнейшем его жизнь всегда бу-
дет связана со сценой. В период учёбы 
он успел также поработать дирижёром 
в Театре имени Вахтангова и Москов-
ском мюзик-холле, а позже организо-
вал свой вокально-инструментальный 
ансамбль «Арсенал», для которого со-
чинял песни на стихи Роберта Рожде-
ственского, Ильи Резника, Леонида Дер-
бенёва и многих других.

— Мои попытки отойти от академи-
ческой музыки чуть не закончились 
отчислением. Учителем композиции 
у меня был Дмитрий Кабалевский. Од-
нажды — я тогда переходил на третий 
курс — он возле своей дачи встретил по-
эта Семёна Кирсанова, который поздра-
вил его с удачной премьерой ученика: 
мой мюзикл по поэме Кирсанова «Ска-
зание про царя Макса-Емельяна» поста-
вил Марк Розовский в знаменитой сту-
дии МГУ «Наш дом». Кабалевский сказал 
мне, что сначала надо выучиться ака-
демическому письму, а потом уже за-
ниматься всякими тру-ля-ляшками, — 
вспоминал Максим Дунаевский.

Впрочем, как и когда-то его отец, все-
союзную известность молодой компо-
зитор получил благодаря кино, а не теа-
тральной и музыкальной сцене. Однако 
не факт, что экранный триумф состо-
ялся бы без спектакля. В 1974-м в Мо-
сковском ТЮЗе по пьесе Марка Розов-
ского и Юрия Ряшенцева был поставлен 
спектакль «Три мушкетёра», музыку 
к которому написал Дунаевский, друг 
Розовского ещё со времён театра МГУ. 
И вскоре было решено сделать на осно-
ве пьесы фильм.

В 1979-м на экраны выходит комедия 
«Д’Артаньян и три мушкетёра» Георгия 
Юнгвальд-Хилькевича — и песни отту-
да (часть которых перекочевала из спек-
такля, а часть Дунаевский написал спе-
циально) сразу становятся шлягерами. 
Максим Исаакович вспоминал, что од-
нажды проснулся, услышав, как гуляки 
во дворе орут «Пора-пора-порадуемся...», 
и понял: слава пришла.

А ведь это далеко не единственная 
песня из «Трёх мушкетёров», запом-
нившаяся и полюбившаяся зрителям. 
«Есть в графском парке чёрный пруд», 
«Констанция, Констанция», «Я не сказа-
ла да, милорд». У создателей получил-
ся полноценный киномюзикл, и явный 
стилевой контраст между музыкой 
и историческими костюмами/декора-
циями только добавляет обаяния это-
му произведению. Изначально Дунаев-
скому предлагали сделать стилизацию 
под XVII в ек, но композитор решитель-
но отверг эту идею, напротив, задей-
ствовав самые современные сред-
ства — электронику, рок-инструменты. 
Впрочем, без аллюзий на эпоху барок-
ко не обошлось. 
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«Три мушкетёра» (1978)

«Летучий корабль» (1979)

«Карнавал» (1981)

«Зелёный фургон» (1983)

«Мэри Поппинс,  
до свидания» (1983)

«В поисках  
капитана Гранта» (1985)
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Героиня  
нашего  
времени
В Москве простились  
с Евгенией Добровольской

Го
ст

ел
ер

ад
ио

 С
СС

Р
«С

ою
зм

ул
ьт

ф
ил

ьм
»

Ки
но

ст
уд

ия
 и

м.
 М

. Г
ор

ьк
ог

о
Го

ст
ел

ер
ад

ио
 С

СС
Р

«М
ос

ф
ил

ьм
»

Го
ст

ел
ер

ад
ио

 С
СС

Р

Сергей Уваров

«Пора-пора-порадуемся на своём 
веку...» — продолжить песню 

из фильма «Д’Артаньян и три мушке-
тёра» сможет любой взрослый житель 
нашей страны да и всего СНГ. И это да-
леко не единственный суперхит Макси-
ма Дунаевского. Музыка из «Мэри Поп-
пинс, до свидания», «Летучего корабля» 
и многих других шедевров отечествен-
ного кино навсегда стала частью нашего 
культурного кода, а её автор — признан-
ным классиком. Который, однако, про-
должает успешно трудиться по сей день. 
15 января Максим Дунаевский отмеча-
ет 80-летие. Поздравляя маэстро, «Из-
вестия» вспоминают самые яркие гла-
вы его творческой биографии.

Максим Дунаевский родился 
в 1945 году. Его отец — великий Исаак 
Осипович Дунаевский, родоначаль-
ник советской оперетты и вместе с ре-
жиссёром Григорием Александровым 
соавтор первых отечественных музы-
кальных комедий. «Весёлые ребята», 
«Цирк», «Волга-Волга». Пожалуй, не было 
в 1930-е фильмов более 
любимых народом. 

Спецпроект 
«Известий»  
о Максиме 
Дунаевском 
читайте здесь
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